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Síntesis Informativa 

28/julio/2024  
 

SECRETARIO 
 
(B-292) Avances en Inspección y Certificación de Semillas: Agricultura 
En el marco de la 66 Sesión Ordinaria de Consejo Técnico del SNICS y Segunda Sesión 
Ordinaria 2024, presididas por el titular de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, se destacó 
el incremento de registros de variedades vegetales de jitomate (70), 233 por ciento; zarzamora 
(59), 195 por ciento; fresa (98), 113 por ciento; arándano (66), 43 por ciento; frambuesa (49), 
58 por ciento, y maíz (634), 23 por ciento. 
https://argonmexico.com/2024/07/26/avances-en-inspeccion-y-certificacion-de-semillas-agricultura/ 
 

SECRETARÍA 
 
(B-293) Capacita Agricultura a productores en uso de tecnología termosolar para 
elaborar alimentos con valor agregado y mayor vida de anaquel 
Con la finalidad de aumentar el valor agregado de las hortalizas cosechadas y ampliar las 
oportunidades de mercado, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto 
Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), capacita en 
Zacatecas a productores de pequeña y mediana escala en la preparación de cremas y sopas 
con vegetales deshidratados. 
https://emprefinanzas.com.mx/2024/07/27/capacita-agricultura-a-productores-en-uso-de-tecnologia-
termosolar-para-elaborar-alimentos-con-valor-agregado-y-mayor-vida-de-anaquel/ 
https://www.masnoticias.mx/capacita-agricultura-a-productores-en-uso-de-tecnologia-termosolar/ 

 
Cooperativa en Xochimilco produce fresas con poca agua y libres de bacterias 
Desde hace varios años la familia Navarrete cultiva fresas en Xochimilco mediante sistemas 
amigables con el medio ambiente, lo cual les permite obtener un fruto inocuo libre de 
microorganismos y usando poca agua. Uno de sus compromisos es vender fresas inocuas 
pero de buen color y sabor, por ello están en pláticas con el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) para que revise su producto y les extiendan 
un certificado de buenas prácticas agrícolas, y otro de frutos libres de productos agroquímicos. 
La Jornada, P 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000334nc.pdf 

 
Red Compartida 
Hasta donde se sabe, en la empresa paraestatal Seguridad Alimentaria Mexicana (Segal 
mex) el desfalco bajo registro fue de 15 mil 300 millones de pesos, que se supone han ido 
explicando en los últimos dos años a la Auditoría Superior de la Federación y a la Secretaría 
de la Función Pública. La Prensa, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118355147 
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AGRICULTURA 
 
Guardianes del Lago de Texcoco cuidan 14 mil hectáreas 
Los humedales del Lago de Texcoco son importantes para conservar la reproducción de 
algunos alimentos nativos, así como la conservación de aves por lo que es necesario preservar 
y proteger diversas zonas. 
De acuerdo con la Conanp, estas convocatorias son publicadas dos veces al año, donde puede 
participar cualquier persona que viva en alguno de los municipios que conforman el Área 
Natural Protegida, prioritariamente las personas campesinas que tengan producción agrícola. 
El Sol de México, P 16 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118354891 

 
Atienden por trata a 8 mil 228 menores 
El 2020 fue excepcional por la pandemia, sólo se registraron 343 menores atendidos. De 
acuerdo con los casos documentados, los menores son explotados en una amplia gama de 
sectores económicos, particularmente en aquellos en los que el trabajo se realiza en 
circunstancias aisladas, como la agricultura, la construcción, la pesca, la minería y el trabajo 
doméstico. David Saucedo, especialista en temas de seguridad, explica que para controlar y 
explotar a las víctimas, los tratantes de personas utilizan diversos tipos de fuerza, fraude o 
coerción. Estos tipos incluyen la imposición de deudas, las oportunidades de empleo 
fraudulentas, las promesas falsas de amor o de una vida mejor, la coerción psicológica y la 
violencia o amenazas de violencia. El Sol de México, P 1,  
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000120nc.pdf 

 
Crean mapa turístico para atraer visitantes a la CdMx; buscan destacar atractivos de las 
16 alcaldías  
La Secretaria de Turismo organiza año con año, a partir del 2022. En colaboración con otros 
actores sociales e instituciones diversas, el Concurso Gastronómico Cocino Moderna con 
Ingredientes ancestrales, que se generó en torno al propio proyecto de Paraje Muyuguarda, 
con el objetivo de desarrollar alianzas para potencializar el agroturismo a nivel internacional, 
así como promover "la recuperación de saberes ancestrales de cultura culinaria, agrícola y 
alimentaria", que son de gran importancia, pues el fin es convertirlas en los cimientos de la 
memoria y gusto de las próximas generaciones, como una fortaleza para garantizar la 
seguridad alimentaria, ambiental y cultural de nuestra Ciudad. La Prensa, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000240nc.pdf 

 
Cocineras tradicionales preparan el Festival del Hongo 
Al pie de los volcanes Iztaccihuatl y Popocatepetl, cocineras tradicionales de San Pedro 
Nexapa se alistan para el tradicional Festival del Hongo Silvestre 2024, el cual se llevará a 
cabo los próximos 3 y 4 de agosto en la explanada delegacional de esta comunidad. 
Ellas salen desde muy temprano a recolectar la gran variedad de hongos que se dan en los 
bosques de esta región de los volcanes, principalmente en los parajes de San Nicolás de los 
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Ranchos, Apatlaco, Agua Dulce y Barranca Seca, donde, en un buena jornada, pueden llegar 
a recolectar más de 20 kilos de hongos. La Jornada, P 2 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118354625 

 
Sinaloa ofrece los salarios formales más bajos el país 
El doctor en Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
Luis Armando Becerra Pérez, calculó que la sequía tendrá un impacto de 15 mil millones de 
pesos en la agricultura, lo que equivale a 2% de la economía estatal." El problema es que 
sembraron por usos y costumbres, el problema es que se va a bajar el rendimiento de esos 
cultivos y que puede haber ciertos conflictos sociales por el agua", advirtió en marzo durante 
la conferencia titulada: La sequía en México y su impacto en Sinaloa. El Universal, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000432nc.pdf 

 
Urgen a aprobar ley de cuidado del agua 
México requiere de un Acuerdo Nacional por el Agua, con visión de futuro, que garantice el 
abasto suficiente y de calidad, en un escenario adverso, con menos disponibilidad del recurso 
por las sequías prolongadas y el cambio climático, consideró José Armando Fernández 
Samaniego, experto con más de 11 años de experiencia en temas hídricos y de gestión del 
agua. Excélsior, P 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000335nc.pdf 

 
Se reactiva la agricultura gracias a las recientes lluvias en la región 
El campo del municipio de Tampacán ha experimentado una revitalización significativa gracias 
a las recientes lluvias. Las precipitaciones han permitido que el terreno reverdezca, creando 
un ambiente propicio para el cultivo. Los campesinos de la región han comenzado a 
aprovechar esta situación para iniciar sus cultivos o milpas en sus terrenos, lo que promete ser 
muy beneficioso para la comunidad. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2024/07/28/se-reactiva-la-agricultura-gracias-a-las-
recientes-lluvias-en-la-region/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Campamentos tortugueros en Guerrero luchan contra la fauna feral, saqueo y 
contaminación 
El biólogo de la organización GroBios, César Arroyo Vega, recalcó que en la conservación de 
la especie marina es fundamental el trabajo en conjunto impulsado por instituciones 
educativas, con comunidades y autoridades. Puntualizó que entre los principales desafíos se 
encuentra la pesca incidental, evitar que perros de las comunidades se coman los nidos, así 
como el saqueo de huevos de tortuga por personas que luego los comercializan. La Jornada,  
P 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000315nc.pdf 

 
ABASTO | PRECIOS 

Siete estados pierden 55 mil empleos 



 
 

Hoja 4 de 6 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

El menor crecimiento económico, la sequía, la conclusión de proyectos gubernamentales y el 
freno de las inversiones privadas pasan factura al mercado laboral. 
Veracruz perdió 7 mil empleos, cuyo campo genera 85% de toda la oferta nacional de chayote, 
el alimento que más subió de precio en este sexenio, pero que también fue víctima de las 
sequías y luego de la fuerte lluvia que trajo el huracán Beryl, que dañó la producción que 
estaba en buenas condiciones y mermó los cultivos. El Universal, P 19 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118356242 

 
ALIMENTACIÓN 

 
Yucatán en el marco de la Soberanía Alimentaria: Un diálogo transdiciplinario 
La Soberanía Alimentaria es un concepto que ha sido promovido por el movimiento Vía 
Campesina como un camino hacía una alimentación sana, nutritiva y cultural mente adecuada. 
La Soberanía Alimentaria establece la importancia para los pueblos de poder tomar decisiones 
sobre la forma en que se producen, distribuyen y comercializan sus alimentos. 
Esta idea es opuesta y nace como contrapeso a la denominada Seguridad Alimentaria, en la 
que se prioriza el acceso a los alimentos, sin reflexión sobre su origen o forma de producirlos, 
caminando hacía la hipermercantilización de los alimentos en aras de conseguir "seguridad" 
(Lizardi-Jiménez y col., 2023). La Crónica, P 14 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118354559 

 
Artículo / Acción climática latinoamericana, nuestro desafío común 
De acuerdo con la FAO, América Latina y el Caribe tienen las reservas de tierra cultivable más 
grandes del mundo (28%). Actualmente, la agricultura aporta entre 5 y 18% del PIB regional y 
se espera que la demanda de alimentos aumente a 60% para 2050. En el ámbito de las 
energías renovables, AL podría ver un aumento de su capacidad eólica y solar del 460% para 
2030. Excélsior, P 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000368nc.pdf 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Pronostican precipitaciones intensas con fuertes vientos 
Éste fin de semana el Estado de México tendrá lluvias fuertes, de entre 5O a 75 milímetros 
que podrían contar con viento cuyas rachas alcanzarán de 50 a 70 kilómetros por hora y 
formación de torbellinos o tornados, esto de acuerdo con el pronóstico del Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN) de la Conagua. 
Lo anterior debido al monzón mexicano y a los canales de baja presión que prevalecerán sobre 
el noreste, oriente, occidente y centro del país, mismos que tendrán interacción con una 
vaguada superior y divergencia en altura. El Sol de Toluca, P 9 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118354729 

 
Presas recuperan su nivel 
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Los cuerpos de agua que están en recuperación son Laguna de Yuriria, la presa Ignacio 
Allende y la Purísima. El almacenamiento general de las principales presas del estado de 
Guanajuato ya superó lo que se acumulaba en julio de 2023 y continúan llenándose con el 
comportamiento del periodo pluvial 2024. 
En julio de 2023, el almacenamiento acumulado fue de 705.9 millones de metros cúbicos, 
mientras que actualmente suma 869 millones de metros cúbicos. El Sol de México, P 10 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118354852 

 
Conagua: presa El Zapotillo alcanzó nivel máximo sin riesgo de anegación 
El cierre hidráulico de la presa El Zapotillo, en el municipio Cañadas de Obregón, elevó el nivel 
del agua y alcanzó su cuota máxima por las recientes lluvias en la entidad. Por lo anterior, se 
recomendó a los pobladores no acampar ni acercarse a los afluentes, informó la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua), a través del Organismo de Cuenca Lerma Santiago Pacífico. La 
Jornada, P 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000314nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Plagiaron al Mayo, afirma su abogado 
Frank Pérez, abogado de Ismael "El Mayo" Zambada, reclamó ayer que su cliente no se 
entregó ni negoció con el Gobierno de Estados Unidos y que Joaquín Guzmán López, hijo de 
"El Chapo" Guzmán, lo secuestró y lo Ilevó directo al arresto, en Texas. "Joaquín Guzmán 
secuestró a mi cliente por la fuerza Fue emboscado, arrojado al suelo y esposado por seis 
hombres con uniformes militares", sostuvo Pérez a Los Ángeles Times. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000407nc.pdf 

 
Venezuela vota con desconfianza 
En las elecciones presidenciales más importantes de Venezuela en el siglo XXI, un total de 21 
millones 392 mil 464 venezolanos podrán acudir hoy a votar por uno de los 10 candidatos en 
30 mil 26 mesas electorales de 15 mil 700 centros de votación. El Universal, p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000307nc.pdf 

 
 

PRESIDENCIA 
 
Universidades Benito Juárez duplican meta de sedes; tienen 85 mil alumnos 
Cinco años después de haber sido fundadas, ¡as Universidades para el Bienestar Benito 
Juárez (UBBJ), consideradas por el presidente Andrés Manuel López Obrador como una 
alternativa de estudios para los jóvenes que carecían de opciones de enseñanza superior, 
alcanzó una matrícula de 85 mil alumnos y 200 sedes, el doble de lo que inicialmente se 
proyectaba para el fin de este gobierno, de acuerdo con la directora del sistema, Raquel Sosa. 
El Universal, P 1, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000154nc.pdf 
 



 
 

Hoja 6 de 6 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

POLÍTICA 
 
Comicios de renuncias; 8 mil se bajaron de candidatura 
Los datos se obtuvieron a través de la captura de decenas de solicitudes de información, así 
como de la revisión de actas y acuerdos En el proceso electoral 2023-2024,8 mil 124 personas 
renunciaron a la candidatura de un cargo de elección popular, sea federal, estatal o municipal, 
una cifra 6% mayor a las 7 mil 674 sucedidas en el proceso de 2017-2018, cuando Andrés 
Manuel López Obrador ganó con Morena la Presidencia de México. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000289nc.pdf 

 
PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 

 
Se propone Morena terminar con la pobreza extrema en 2030, dice Ramírez, Cuéllar 
Tras su contundente victoria electoral del 2 de junio, Morena tiene el objetivo de "erradicar la 
pobreza extrema" hacia el final del sexenio de la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, 
así como "evitar el aumento insultante de grandes fortunas de banqueros y empresarios", 
muchos de los cuales no cumplen sus obligaciones fiscales. 
Así lo indicó Alfonso Ramírez Cuéllar, diputado electo por el partido guinda, quien consideró 
que sería mejor renovar la dirigencia nacional morenista mediante un congreso nacional y no 
con una encuesta, porque ello "garantizaría participación fuerte de la militancia y evitaría 
desgastes". La Jornada, P 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/07Julio24/Imagenes_28072024/28072024000185nc.pdf 
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ESTE CULEBRÓN de capos tiene muchos capítulos
todavía por aclarar. Desde que no está claro cómo fue
el viaje de Ismael "El Mayo" Zambada a EU y en qué
condiciones fue su detención hasta saber si aquello fue
algo negociado con años de conversaciones secretas.
LOS DICHOS de su abogado acusando un secuestro
orquestado por Joaquín Guzmán López enturbian
más el asunto de por sí escabroso.
SI ESE secuestro ocurrió, debió haber tenido apoyos
en México y la certeza de que en EU esperaban a
"El Chapito" ansiosamente para que les entregara
la joya de la corona.
POR LO PRONTO, la comparecencia en una silla
de ruedas de "El Mayo" suena, desde luego, a una
estrategia de su equipo jurídico para intentar generar
compasión entre los estadounidenses y presentarlo
como una persona débil e incapaz de cometer los
delitos que lleva décadas perpetrando.
HABRÁ que tomar esos intentos no con un grano
de sal sino con el salero entero, pues la trayectoria
delictiva de Zambada está más que documentada no
sólo como uno de los reyes del fentanilo, sino como
la cabeza de una de las organizaciones delictivas
más violentas del mundo.

DESPUÉS del anuncio de que el chiapaneco Zoé
Robledo permanecerá al frente del IMSS, cuentan
por ahí que en el escritorio de Claudia Sheinbaum
hay aún varios folders con el curriculum de quienes

buscan repetir en el cargo.
UNO DE ELLOS es el de Bertha Alcalde, la hermana
de la secretaria de Gobernación y próxima dirigente
nacional de Morena, Luisa María Alcalde.
DESPUÉS de que Andrés Manuel López Obrador la
impulsó para la Suprema Corte de Justicia y para la
presidencia del INE sin éxito, le dio como recompensa
la dirección del ISSSTE.

Y, DADO que lleva tan poquito tiempo en el puesto,
por ahí hay quienes están cabildeando para que se
quede al menos para iniciar el sexenio 20242030.
Ya se verá si se le hace.

EL FISCAL capitalino Ulises Lara ya dijo que el ataque
contra la alcaldesa electa de Cuauhtémoc, Alessandra
Rojo de la Vega, habría sido "preparado para aparentar
que se trató de un atentado".
DESDE luego que no es el mejor precedente que,
en una investigación que merece sigilo, el mismísimo
fiscal adelante conclusiones. Si las pruebas existen,
pues que procedan, pero la obligación de secrecía
debería respetarse.
AHORA resulta que la agredida debe aportar pruebas
de que los disparos hechos contra la camioneta en la
que viajaba sí fueron con la intención de dañarla
y no se trató de un "montaje".
EL ASUNTO ha sido extraño desde un inicio. Pero lo

enrarece más un procedimiento donde la "carga de la
prueba" se convierte en la prueba de la cargada de la
Fiscalía ¡contra la víctima!
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L óretela les informó a sus pa
pás que iba a ser mamá. Se
justificó: "Lo hice por debi

lidad". Acotó el padre, irritado: "¿Y
a poco la cosa ésa es vitamínica?"...
Algunos médicos usan una expre
sión que los coloca por encima de
los mortales comunes y corrientes.
Dicen con suficiencia: "Así llama
mos nosotros...", y manifiestan lue
go a qué llaman así ellos. Ese "noso
tros" nos excluye automáticamente
a los otros. Por ejemplo, tales doc
tores dan el nombre de "cefalalgia"
a lo que para nosotros es jaqueca
o dolor de cabeza En la colección
de pinturas del antiguo Convento
de Santa Rosa de Viterbo, en Que
rétaro, se halla el retrato de una
mujer joven lujosamente vestida
que sostiene una rosa en la mano.
Lo curioso de ese cuadro es que la
rica modelo muestra en la sien un
chiqueador. La Academia recoge
esta palabra en número plural: "chi
queadores". Son pequeños trozos
de papel o tela, o de hojas vegeta
les, que se pegan a las sienes como
remedio popular contra la cefalal...
contra el dolor de cabeza. Cierto
profesor de matemáticas del Ate
neo glorioso de Saltillo acostumbra
ba cortar cada mañana un par de
hojas del rosal que crecía frente a su
salón. Las humedecía luego con su
lengua y se las aplicaba en las sienes,

La duración de un minuto
depende de qué lado
estés de la puerta del baño.

Coincidencia
pues padecía jaquecas crónicas. An
tes de la llegada del maestro algu
nos picaros alumnos desocupaban
profusamente sus vejigas en el rosal
citado, y así cobraban venganza de
las sistemáticas reprobaciones del
mentor. Advierto, sin embargo, que
me aparto de un relato que ni si
quiera he comenzado todavía Lle
gó doña Macalota á su casa en hora
desusada y sorprendió a su casqui
vano esposo, don Chinguetas, en
el lecho conyugal con la vecina de
al lado. "¡Mala amiga! le gritó he
cha una furia a la mujer, ¡Ramera,
furcia, maturranga, vulpeja invere
cunda, hetaira ruin!". "Ah, Macalo
ta le dijo en tono de reproche don
Chinguetas. Ella te ha prestado su
plancha cuando se descompone la
tuya, ¿y tú no puedes prestarle na
da?"... En el Bar Ahúnda dos parro
quianos que no se conocían entre sí
entablaron conversación. Después
de un par de copas o quizá tres o
cuatro la plática derivó hacia las
cuestiones personales. Uno le co
mentó al otro: "Me casé porque ya
estaba harto de tener que buscar se
xo en la calle". "¡Qué coincidencia!
exclamó el otro, ¡Yo me divor
cié precisamente por lo mismo!"...
En el confesonario el padre Arsilio
le preguntó a la penitente: "¿Has
fornicado?". "Sí, padre respon
dió ella, pero con otro nombre"...

Un amigo de Babalucas le comen
tó: "Leí en un periódico que el nú
mero de pederastas ha aumentado".
"Grave problema sentenció, solem
ne, Babalucas. Deberían ir a Alco
hólicos Anónimos"... Un chico pre
sumió ante sus compañeros: "Mi
papá tiene a cientos de personas
bajo él". Uno le preguntó. "¿Es jefe
en una gran empresa?". "No pre
cisó el muchacho. Es velador en
un panteón"... La vedette le mos
tró a una amiga la fotografía de su
nuevo y viejo sugar daddy. Le dijo:
"La foto no lo favorece nada No se
le ve la cartera"... Los papás de Pe
pito invitaron a una pareja amiga
a cenar. La invitada era dueña de
grandes prominencias pectorales
que se adelantaban como proa de
navio. A la mitad de la cena la ma
dre de Pepito lo reprendió, y el chi
quillo alegó algo en su defensa Le
dijo su mamá: "No importa lo que
la señora ponga sobre la mesa Tú
no pongas los codos"... En el mingi
torio tal es el culterano título que
recibe el baño en las cantinas un
señor que padecía un tic consisten
te en cerrar los ojos una y otra vez
observó que el pequeño señor que
estaba al lado hacía lo mismo. Le
preguntó molesto y atufado: "¿Me
está usted remedando?". "No con
testó el señorcito. Me está usted
salpicando"... FIN.
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La peticiún de Armando Quintero
::::: Quien aprovechó la entrega de un cárcamo de bombeo en Iztacalco,

fue el alcalde Armando Quintero, para solicitar al
Gobierno capitalino incremente la flota de camiones
de RTP que prestan servicio en la zona ante el cierre
de la Línea 9 del Metro en el tramo PantitlánVelódro
mo, pues ya resultan insuficientes las unidades habili
tadas. Las obras de renivelación en la vía llevan ya po
co más de siete meses y de acuerdo con la administra
ción central en breve estarán concluidas. La expectati
va crece no solo por quienes a diario utilizan la línea si
no porque también en breve será la reapertura del que
fuera el Foro Sol con una serie de conciertos y será ne

cesario solventar la demanda de transporte.

Ampliación del Suburbano al AIFA.
las promesas que no llegan
::::: Las obras de ampliación del Tren Suburbano al
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles suman ya
tres días consecutivos detenidas por pobladores del
municipio de Tultepec, quienes acusan que no han
sido escuchados por ninguna autoridad además de

que la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, a
cargo de Jorge Ñuño Lara, no les
ha cumplido con los apoyos pro
metidos como la introducción de
drenaje, rehabilitación de calles y
que puentes peatonales sean habili
tados. Ante la falta de respuestas
los vecinos han decidido mantener
se en resistencia y nos aseguran
que se mantendrán en ello hasta

que alguna autoridad les dé la cara.

El deterioro de la Glorieta
de Insurgentes
::::: A finales de la administración de Miguel Ángel
Mancera, la Glorieta de Insurgentes fue sometida a
una rehabilitación integral: se colocaron nuevas lu
minarias, dos fuentes bailarinas e incluso cobertizos
con conexiones USB y contactos eléctricos, pero poco
a poco este espacio fue nuevamente ocupado por
personas en situación de calle y ambulantes, incluso
se registraron agresiones a peatones y enfrentamien
tos entre grupos de la comunidad LGBT+ con poli
das. Ayer, el jefe de Gobierno, Martí Batres señaló
que el sitio se encontraba en descomposición social
con problemas de narcomenudeo y prostitución, por
lo que antes de recuperar el espacio, hubo un trabajo
previo encabezado por el secretario de Gobierno, Ri
cardo Ruiz para que estos grupos se retiraran del lu
gar sin confrontaciones y dar paso, una vez más, a su
rehabilitación.
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Vivir entre mentiras

El viernes pasado, un intelectual de renombre
difundió desde su cuenta de X un bulo. Una
foto donde Claudia Sheinbaum parecía estar a

punto de besar a López Obrador en los labios. Su co
mentario a la foto afirmaba que "por besos así, Clau
dia ganó la presidencia".
Los que estimamos a Claudia, descreímos de in

mediato el bulo y un usuario de X pronto subió el vi
deo de la situación verdadera. Claudia y Obrador se
dieron un beso de saludo en la mejilla.
Pero los que odian a Claudia de inmediato aceptaron

el beso en los labios como verdad y aún luego de ver el
video de la situación verdadera siguieron propagando la
mentira con consciencia de que era una mentira
Eso mientras otra gente se habrá quedado en la in

certidumbre. ¿De verdad ClaudiayObradorsonamantes
y de verdad así puede una mujer llegar a presidenta?
Un ejemplo trivial del mar de mentiras en que se

ha convertido la información en México. Nadie sabe
ya qué creer —y una mayoría ha optado por creer en
lo que le conviene creer.
Para entender mejor el momento, propongo una me

táfora La información es un lago alrededor del que vive
la comunidad que lo usa ¿Qué pasa si unos cuantos o
muchos empiezan a tirar al lago basura —mentiras?
El agua se pudre y ya no sirve a nadie.
Hoy la información que corre por México es imbe

bible, o casi Demasiados intelectuales y periodistas han
perdido la obligación con la verdad porque han optado
por la propaganda a favor de la Derecha o de la Izquierda
—y propagan mentiras o medias verdades o conjeturas
o callan de forma premeditada verdades.

¿Cuáles son las fuentes de agua
pura en el ecosistema de la infor
mación hoy podrido?
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Hay que decirlo sin matices. X es un pantano. Los
medios masivos comerciales, un lago turbio. En las
redes hay de todo: veneno, corrientes de lodo y co
rrientes puras. Las Mañaneras nunca pretendieron
ser información pura, son la versión de los hechos del
presidente, es su conferencia de prensa.
Nadie regula el lago que es de Todos —la informa

ción— como si fuera un lago de Nadie; demasiados
tiran su basura en él con la confianza de que nadie los
sancionará; y así el lago se ha podrido.
Durante las pasadaseleccionesfiieelpico del desastre.

Los intelectuales y periodistas afines al PRIAN sencilla
mente se desprendieron de la verdad: no teniendo un
proyecto que propagar, decidieron mentir para ganar.
Y la retahila de cubos de mentiras volcados al lago

fue de no creerse. Vivimos en una dictadura, la eco
nomía está colapsada, Xóchiü es un fenómeno, Clau
dia es un títere, para culminar en tenemos un Narco
presidente y una Narco candidata.
Perdieron su apuesta en las urnas de forma miserable.
Perdieron porque se volvieron propagandistas y

porque su propaganda era muy negativa. Lo que afir
maban estaba muy lejos de lo que la gente de a pie
vivía en su día a día —mayores salarios, ayudas so
ciales, menos inseguridad, racismo y clasismo— y era
odiosa dejaba a sus escuchas sin esperanza.
Así que una mayoría decidió votar contra su consejo

en las urnas —y decidió también cambiar de canal.
La encuesta del Reuters Institute lo muestra así la con

fianza enlos medios comerciales se desplomó este sexenio:
en 2017, 60% les tenían confianza hoy solo un 33%.
Allá ellos. Para el ciudadano el dilema es a quién

sí creerle. ¿Cuáles son las fuentes de agua pura en el
ecosistema de la información hoy podrido?
Recurro a los clásicos de periodismo para enu

merarlas.

Las fuentes confiables se distinguen por su buena fe:
no usan la información como propaganda es decir: co
mo armas arrojadizas o como pompones de porrista: in
forman y basta Las fuentes confiables anuncian de for
ma clara el contexto en donde la verdad que publican
rige. Y por fin, las fuentes confiables han acumulado un
historial de decir verdades, y no mentiras, y de ahí que
sea aconsejable entregarles nuestra confianza
Esas tres reglas deberían volverse las primeras de un

reglamento aoordado por la sociedadyconsanciones pre
visibles, si se trata de limpiar al lago de la información
No sucederá pronto. La libertad de expresión es un

fetiche: gracias a ella hoy se empantanó al lago, pero
nadie se atreve a quitar al fetiche.
¿Cuántas fuentes confiables de información tiene

hoy el lector, la lectora?
Las mías las cuento con los dedos de una mano, y

me sobra un dedo. •
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El clamor por
la reforma al
poder judicial
Desde hace más de un mes he

sido invitada a participar en
asambleas, foros y conferen

cias magistrales que empezaron a rea
lizarse en todo el país para daraconocer
la reforma al Poder Judicial. Este do
mingo sumanya34 los espacios de este
tipo a los que he asistido para conversar
con vecinos, abogados, activistas, aca
démicos, empresarios, corredores pú
blicos y legisladores sobre el tema.s
El clamor que se escucha en esos

espacios tan diversos es unánime en
favor de la realización de la reforma del
Poder Judicial. Es inédito el Interés que
tiene la gente en conocer qué hace, có
mo se organiza, qué resuelve y por qué
resuelve así el único poder no demo
crático de nuestro país, el más oscuro,
el que a la fecha cree que no tiene por
qué rendir cuentas a nadie.
Gente de los más diversos estratos,

en oomunidades urbanas y rurales, jó
venes y mayores miran con azoro los
datos que hemos recopilado: el costo
de la Suprema Corte, tribunales cole
giados de circuitoyjuzgados de distrito;
las remuneraciones inconstitucionales
de jueces, magistrados, ministros y la
alta burocracia del poder judicial; su
exorbitante nepotismo; la demora en
los procedimientos; los temas queprio
riza y los asuntos de justicia social au
sentes en sus resoluciones; la elevada

impunídadylafaltadesancionesajue
zas y jueces; la ejecución de leyes que
vigila para los demás pero se exime a
sí mismo; la invasión ootidiana de las
facultades del poder ejecutivo y del le
gislativa .. En fia el conjunto de abusos
causa sorpresa, indignación y confir

ma la urgencia de la realización de la
reforma al Poder Judicial.
La gente pregunta sobre reformas

que aún faltan: al Ministerio Público,
a los poderes judiciales de los estados,
incluso propone mecanismos para
lograr el acceso a la justicia
A partir de estos encuentros que

da claro que después de la aproba
ción de esta reforma debe pensarse
una segunda etapa, como se vi
slumbra en los trabajos que lleva a
cabo el Congreso de la Unión.
Por lo pronto, voy a complementar

la propuesta que presenté el 27 de ju
nio a los legisladores, para agregar va
rios planteamientos de carácter legi
slativo y administrativo dirigidos a lo
grar mayor acceso a la justicia, funda
mentalmente en materia de derechos
sociales. Uno de ellos va a consistir en
lo que podría derivar en la Ley de Jus
ticiabilidad de Derechos Sociales.

Otra propuesta se va a referir a es
tudiar la posibilidad de conjuntar en
una sola defensoría pública a la actual
Comisión Nacional de Derechos Hu

manos, las procuradurías Agraria,
Ambiental, Federal del Consumidor,
de Defensa de los Contribuyentes, del
Trabajo y al Instituto Federal de De
fensoría Pública, para generar una so
la institución con facultades para re
presentar en juicio a quienes requie
ran defender sus derechos individua
les y colectivos. La idea sería que esta
instancia funcionara en espacios te
rritorializados donde se brinde aseso
ría para el ejercido de derechos, se
concilien conflictos y se asuma la re
presentación en juicio, de forma mu
cho más accesible que ahora median
te la proximidad y la multiplicación
de profesionales en la defensa legal.
En los próximos días el Poder Le

gislativo decidirá sobre esta y otras re
formas constitucionales. Seguiré acu
diendo a universidades, recintos par
lamentarios, plazas públicas y espa
cios comunitarios, para seguir infor
mando sobre el Poder Judicial de la
Federación que tenemos y el que ne
cesitamos, del perfil de las personas
juzgadoras y de cómo salvar a este Po
der del secuestro en el que se encuen
tra por quienes lo conciben como una
guarida de privilegios y no como el
poder garante de los derechos y liber
tades de las y los mexicanos. •

Ministra SONI
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Ese tic...tic
¿es la bomba?

os cárteles [del narcotráfico] son quienes((Ladministran México, pueden quitar al
I Presidente en dos minutos". Esta afirma

ción tan contundente y brutal como falsa hecha por
el candidato republicano a la presidencia de Estados
Unidos, el pasado 23 de julio a Fox News, ¿es parte del
tic...tic de una bomba de tiempo política que Donald
Trump y su vicepresidente J. D. Vanee están colocan
do en la frontera sur para detonarla cuando lleguen,
si es que llegan, a la Casa Blanca tras las elecciones del
próximo cinco de noviembre?
Lo declarado por Trump en la citada entrevista con

Fox News y antes, en muchas otras ocasiones, implica
que a ojos del republicano y los suyos, en México el
gobierno es sólo una fachada tras la que se ocultan los
verdaderos poderes del país: los cárteles de la droga
que envenenan a la sociedad norteamericana. Desde
esa perspectiva, nuestro país es un narcoestado y por
tanto un gran peligro para Estados Unidos.
Definido el "peligro mexicano" en los términos an

teriores, ¿cómo proceder? De entrada, el candidato re
publicano propone cumplir la promesa que hizo en
2016 y que no cumplió: terminar el "muro de Berlín"
en los ¿52 Km de la frontera sur pero ahora acom
pañado de redadas y deportaciones masivas. Según las
encuestas disponibles, hoy el discurso xenófobo de
Trump se apoya en una realidad: una mayoría de los
ciudadanos norteamericanos apoyaría esta política.
En suma, el trumpismo presenta y define a México y

los mexicanos como un peligro existencial para Estados
Unidosyportanto actuar directamente contraloscárteles
de la droga, incluso en territorio mexicano, e intervenir
contra la migración indocumentada serían acciones en
defensa propia. Y ambos temas son apenas unos de los

elementos de la plataforma del candidato republicano
que pueden dañar seriamente a nuestro país.

En el pasado y pese a la asimetría de poder, Méxioo
ha logrado defender con éxito sus intereses frente a las
presiones norteamericanas. Y en más de una ocasión
lo logró aprovechando que en la agenda norteameri
cana había temas internos y extemos más urgentes que
desviaron la atención y energía de Washington. Desa
fortunadamente hoy Trump y el trumpismo han co
locado entre sus prioridades nacionales el tema de los
indocumentados y suponen que pueden resolverlo se
gún sus métodos de presión.

Para México en general, y para la administración de
Claudia Sheinbaum en particular, una segunda presi
dencia de Trump supondría un problema mayúsculo.
Desde luego que existe el factor fortuna al que Maquia
velo le atribuyó la última palabra en asuntos políticos.
Y es que una presidenta demócrata en 2025 al norte de
la fiontera —Kámala Harris— sería un buen horizonte.
También es claro que el proyecto trumpista sobre Mé
xico choca con los intereses de las grandes empresas
norteamericanas que desean aprovechar los bajos cos
tos de producción en nuestro país y la cercanía geo
gráfica —el nearshoring. Y en el mismo sentido opera
la lógica de la rivalidad económica y política de Estados
Unidos con China y en ese contexto una relación po
sitivaMéxicoEstadosUnidosesdemutuaconveniencia
como una y otra vez lo ha subrayado el presidente An
drés López Obrador. En fin, el tic. .tic de la bomba que
Trump dice que harádetonarparacambiarlanaturaleza
actual de la relación actual entre Méxioo y Estados Uni
dos puede detenerse si el republicano pierde la próxima
elección presidencial en su país o si la misma comple
jidad de la relación bilateral hace que sus planes tan sim
plistas como tenebrosos, simplemente Mea •
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Dos Bocas en boca de todos:
¿albazo en Pemex?
Después de una inauguración

fachada que no incluyó el
inicio de operaciones en ju

lio de 2022 como se había ofrecido, y
de la reciente promesa del director de
Pemex de que este mes de julio la re
finería Olmeca de Paraíso, Tabasco,
mejor conocida como "Dos Bocas",
estaría operando ahora sí a plena ca
pacidad, no son pocos los especialis
tas que ven otra "mentira técnica" de
Octavio Romero Oropeza a su jefe y
amigo el Presidente, como parte del
albazo político que planea para se
guir al frente de Pemex en elgobiemo
de Claudia Sheinbaum.
El objetivo del emblemático pro

yecto, eje de la política energética del
gobierno que está por concluir, era
construir en tres años, a un costo de
ocho mil millones de dólares, una
planta capaz de procesar340 mil ba
rriles de crudo diariamente.
Fue el 18 de marzo de 2019 cuando

se invitó a las empresas BechtelTe
chint, Woriey ParsonsJacobs, Te
chnip y KBR a concursar para ser las
administradoras del proyecto. Ningu
na consideró factible que la nueva re
finería pudiera estar lista en el plazo
y el costo proyectados, por lo que el
concurso se declaró desierto y la se
cretaría de Energía (SENER), apoyada
en Pemex Transformación Industrial,
asumió como Project Manager.
La obra inició en junio de 2019 y,

por lo tanto, debía quedar lista en ju
nio de2022. Ahí empezó una cadena
de manipulación de cifras en cuanto
atiempos de ejecución, costo y fecha
de operación. Plazo y monto eran
imposibles de cumplir, de acuerdo
con expertos internacionales que
consideraron que por lo menos to
maría entre cinco y siete años y cos
taría entre 14 mil millones y 16 mil
millones de dólares.
Transcurridos cinco años hoy

sabemos que el compromiso toma
do por la SENER de Rocío Nahle,
hoy gobernadora electa de Vera
cruz, fue imposible de cumplir.
La destilación combinada (pri

mera etapa de la refinación) no ope
ra aún a plena capacidad. De ahí que
los técnicos estimen que procesar
170 mil barriles diarios de crudo (la
mitad de la capacidad prometida)
requeriría de por lo menos otros seis
meses. Mientras, la desulfúradora se
ha utilizado solamente para proce
sar diésel proveniente de la refinería
Madero, la planta catalítica está por
terminarse este mes y los servicios
auxiliares no se han probado con
una planta operando de lleno.
Expertos mexicanos e interna

cionales estiman que, por estas ra
zones, "Dos Bocas" aun requerirá
de otro medio año para operar a
plena capacidad.
Por otro lado, el costo total ya re

conocido del proyecto, prácticamen
te se duplicó hasta los 16 mil 800 mi
llones de dólares y requerirá de otros
cuatro mil millones de dólares que se
tomarán del presupuesto de alguna o

varias subsidiarias de Pemex (sobre
todo Exploración y Producción), lo
que incidirá en la ya de por sí elevada
deuda que la petrolera arrastra con
proveedores y contratistas.
El director de Pemex, Octavio

Romero Oropeza fue un crítico sis
temático del proyecto liderado por
Rocío Nahle, pero cuando ella se
fue a buscar la gubernatura de Ve
racruz, el proyecto quedó bajo su
responsabilidad.
Apesar de las condiciones técnicas

descritas, prometió a AMLO que aho
ra sí "Dos Bocas" estará lista la sema
na que mañana inicia o a más tardar
lasiguiente, porque él solucionara to
dos los errores de construccióny ope
ración cometidos por Nahle.
Quienes lo conocen dicen que es

una mentira más a López Obrador,
con el objetivo de hacerse el indis
pensable y se le ratifique en la di
rección de Pemex en el nuevo go
bierno. ¿Albazo político? Ya vere
mos, quizás el próximo jueves. •

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx

El costo total prácticamente se duplicó hasta
los 16 mil 800 millones ele dólares y requerirá
de otros cuatro mil millones de dólares.
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Edil morenista "con el santo en contra"
::::: Al que "cuando no le llueve, le llovizna" en So
nora, nos cuentan, es al alcalde de San Luis Río
Colorado, Santos González Yescas (Morena),
pues, "ya no siente lo duro sino lo tupido". Nos re
latan que, en sus mejores tiempos, don Santos ne
gaba que hubiera violencia en su municipio y cul
paba a los medios de comunicación, pero la reali
dad lo superó y el gobierno estatal implemento el
Mando Único Policial y el pasado lunes llegaron
los militares a desarmar a los agentes municipales.
Por si eso no fuera todo, nos dicen, don Santos fue

el único candidato a diputado local de Morena que perdió las elec
ciones pasadas. ¿Alguien quiere una limpia?

Se le junta a alcalde "el aseo"
::::: Desde Baja California Sur, nos comentan que cer
ca del fin de su gobierno, pocos le creen al alcalde de
Los Cabos, Óscar Leggs Castro (PT), que "apenas se
dio cuenta" de que había aviadores en su administra
ción. Nos detallan que don Óscar indicó que comen

zó con los despidos a "recomen
dación" de la Auditoría Superior
de la Federación, pero lo que no
reconoce es que fue por las obser
vaciones millonadas que aún tie
ne que aclarar y que el próximo
presidente municipal, Christian
Agúndez Gómez (Morena), de
berá de darle seguimiento como
lo prometió en campaña, ya que
se la pasó quejándose del desor

den financiero de don Óscar. A ver si a la mera hora
no sale con que "borrón y cuenta nueva". ¡Zas!

Piden a gúber cambio de "cosmovtsiún"
::::: El que anda "en otra cosmovisión" desde antes
de iniciar, nos comparten, es el gobernador electo de
Chiapas, Óscar Eduardo Ramírez Aguilar (More
na), pues trae un discurso de "la defensa de la chia
panequidad" y "el proceso de descolonización". Nos

indican que don Eduardo busca
enfocar su próximo gobierno en
los derechos de los pueblos origi
narios, reconociendo su historia,
sus lenguas, su cosmovisión, usos
y costumbres, lo cual no está mal,
pero desde ahora sus detractores
le piden mejor ocuparse de estra
tegias para temas más reales y ur
gentes del estado, como la impa
rable violencia criminal, el históri

co rezago y la pobreza extrema, los cuales a veces no
están en los discursos. ¡Auch!
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La elección de jueces en Bolivia
B olivia es el único país en el

mundo donde existe algo
parecido a la elección por

voto popular de tan diversas ins
tancias del Poder Judicial, como
propone AMLO. ¿Qué ha arrojado
esta experiencia?
La Constitución boliviana de

2009 estableció la elección por
sufragio universal de cuatro tri
bunales distintos, incluidos el
Constitucional (nuestra SCJN) y
el Consejo de la Magistratura
(nuestra Judicatura).
Hasta ahora, se han realizado

dos elecciones, en 2011 y 2017. En
ambas el MAS preseleccionó a los
candidatos, por tener mayoría. La
oposición se ha manifestado en
contra de estos procesos y ha boi
coteado las elecciones.
En 2011 se presentaron nada

más y nada menos que 116 can

didatos para 56 cargos distintos
en el Poder Judicial. Era tal el nú
mero de opciones existentes que,
para informar a la ciudadanía, se
entregaba a los votantes literal
mente un libro, donde podían re
visar perfiles. ¿Cuántos se habrán
informado antes de votar?
El costo de este tipo de comi

cios fue bastante alto. En 2017 se
gastaron 330 millones de pesos
mexicanos, para este año se soli
citaron 500 millones.
La elección de jueces en Bolivia

ha sido una fuente de inestabilidad
política. Recordemos que fue pre
cisamente un tribunal constitucio

nal elegido por la gente el que le
permitió a Evo postularse nueva
mente en 2019, pese a que la Cons
titución lo prohibía expresamente
y la gente votó en contra de ello en
un referéndum.

Este episodio es el antecedente
directo del golpe de Estado en
2019, donde un tribunal constitu
cional elegido por voto popular
desobedeció la Constitución que
debía proteger y provocó una
enorme crisis política.
Algo interesante del caso boli

viano es que el Tribunal Constitu
cional ha mostrado una tendencia
a respaldar a quien sea que esté en
el gobierno, cosa que no ha cam
biado con su elección por voto po
pular. En su momento permitió
que Evo Morales se postulara a un
tercer mandato, y ahora que Luis
Arce está en el poder inhabilitó al
propio Evo para impedir que se
postule nuevamente.
Por otro lado, aunque en Boli

via las campañas están prohibi
das para los jueces, existen infor
malmente, y es muy común que
reciban financiamiento irregular
por fuera del marco legal.
A pesar de estas reformas, la con

fianza en el sistema judicial bolivia
no no parece haber mejorado. Se
gún la Fundación Construir, sola
mente 13% de los bolivianos confía
en su sistema de justicia; de acuer
do con el Barómetro de las Améri
cas la cifra es del 15%, y según el
Centro de Estudios de Justicia de

las Américas es el 12%.
El resultado habla por sí mismo:

En 2011, cerca de 60% de los votan

tes anularon la boleta o votaron en
blanco; en 2017 fue del 66%. Esto no
solo obedece al boicot de la oposi
ción, sino también porque el elec
torado no conocía mayormente la
larga lista de candidatos ni se en
tusiasmó en el proceso.
Con todo esto en mente, no re

sulta extraño que el actual ministro
de Justicia de Bolivia, Iván Lima,
haya cuestionado recientemente si
elegir a los candidatos es la mejor
opción. No sería de extrañar que en
los próximos años la reforma ter
mine por revertirse.
La experiencia de Bolivia nos

sirve para comprender las dificul
tades que tiene la elección de per
sonas juzgadoras. Quizá habría
que pensarlo mejor antes de im
portar a México un modelo tan
complicado e inoperante.
No necesariamente hay que

pelearse con la idea de la elección
para cierto tipo de juzgadores, pe
ro hace falta poner los pies en la
tierra y pensar en un sistema más
realista y asequible. •

@HernanComezB

Quizá habría que pensarlo
mejor antes de importar a
México un modelo tan com

plicado e inoperante.
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La carta con las exigencias
de Beatriz
Alo largo del sexenio del

Presidente López
Obrador, Beatriz Gu

tiérrez Müller dijo que ella no
era una Primera Dama y tam
poco se ocupó del DIF como so
lían hacerlo sus antecesoras.
En cambio recibió el nombra
miento de "directora del Con
sejo Honorario de la Coordina
ción de Memoria Histórica y
Cultural de México". Desde ahí,
intervino para tratar de recupe
rar piezas y códices arqueológi
cos o para llevarle una carta al
papa Francisco, en la que le pi
dieron ofrecer disculpas a los
pueblos originarios por los abu
sos cometidos desde la Con
quista. Actos meramente sim
bólicos e ideológicos.
Durante todo este lapso, Bea

triz Gutiérrez Müller aseguró
que ella no se metía en la polí
tica, que su compromiso era
acompañar a López Obrador,
pero una carta a la que tuve ac
ceso gracias a fuentes en la se
cretaría de Hacienda demuestra
el rol que jugó: tomó decisiones
que correspondían al gobierno y
ejerció presión sobre funciona

dieron ofrecer disculpas a los
pueblos originarios por los abu
sos cometidos desde la Con
quista. Actos meramente sim
bólicos e ideológicos.
Durante todo este lapso, Bea

triz Gutiérrez Müller aseguró
que ella no se metía en la polí
tica, que su compromiso era
acompañar a López Obrador,
pero una carta a la que tuve ac
ceso gracias a fuentes en la se
cretaría de Hacienda demuestra
el rol que jugó: tomó decisiones
que correspondían al gobierno y
ejerció presión sobre funciona

rios e instituciones.
El documento tiene fecha del

22 de agosto del2022. Es una ho
ja membretada con logo com
puesto por hojas y flores, ade
más de su nombre al centro, en
la parte alta. Está dirigido a Juan
Pablo de Botton Falcón, subse
cretario de Egresos de Hacienda
y a Ernesto Prieto Ortega, en
tonces director general del Ins
tituto Para Devolverle al Pueblo
lo Robado. En resumen, la seño
ra exigió la devolución de recur
sos millonarios para proyectos
de sus amigos.
"Con el permiso del presiden

te, Andrés Manuel López Obra
dor, los distraigo de sus altas res
ponsabilidades para abogar por
el Archivo General de la Nación,
entidad máxima responsable de
preservar el patrimonio históri
co y cultural de México... El di
rector del AGN, Dr. Carlos Ruiz
Abreu (anexo nota informativa)
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y a Ernesto Prieto Ortega, en
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ra exigió la devolución de recur
sos millonarios para proyectos

de sus amigos.
"Con el permiso del presiden

te, Andrés Manuel López Obra

dor, los distraigo de sus altas res
ponsabilidades para abogar por
el Archivo General de la Nación,
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y la directora de Memoria His
tórica, Dra. Gabriela Pulido Lla
no, se han acercado nuevamen
te a comentarme ciertos incon
venientes o cancelaciones de or
den presupuestal que interrum
pen o postergan los propósitos
encomendados... Entendemos
que podemos ir en orden de de
pendencia con relación a la fe
deración y solicitar a los gober
nadores de los estados involu
crados su amable coopera
ción... Como ven, me interesa
mucho seguir apuntalando esta
noble causa. Lo que sea posible
realizar por ahora, anticipadas
gracias... Quedo de ustedes, co
mo siempre agradecida" y cierra
con su firma.
¿Qué solicitaban los funcio

narios en el documento adjunto
a la carta de la señora? El des
congelamiento de 6 millones
291 mil pesos retenidos por "mo
tivos de control presupuestario"

y la liberación de otros 100 mi
llones de pesos para cuatro eta
pas del programa de manteni
miento del Archivo General de
la Nación, a través del Gabinete
Social de la Presidencia de la Re
pública, encabezado por el pro
pio presidente López Obrador.
¿Cuántas cartas más como es

ta existieron? ¿A qué otras ofi
cinas de gobierno alcanzaron?
¿Hasta ahí llegó la presión y la
exigencia dé la no primera da
ma? Serían preguntas conve
nientes, pero que seguramente
quedarán sin respuesta.
Stent:
Desde hace varias semanas

ella ocupa una casa en Tlalpan,
al sur de la Ciudad de México.
No es la de Toriello Guerra que
todos conocimos cuando eran
pareja. Esta es amarilla, con ta
biques en las ventanas y un ni
cho con la virgen de Guadalupe
tallada en cantera. En cuestión
de días, un grupo de militares
arregló la calle para sorpresa de
los vecinos. •

Un documento demuestra que tomo de
cisiones que correspondían al gobierno.
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BAJO
RESERVA

El Mayo acusa secuestro; serla una
bomba entre MéxicoEU
::::: Luego de tres días de que versiones provenien
tes de las agencias de seguridad de Estados Unidos
alimentaron las notas de los principales medios del
país vecino sobre la detención de Ismael H Mayo
Zambada, ayer el abogado Frank Pérez contó a
Los Angeles Times lo que asegura es la versión de
su cliente, que, de ser cierta, traería consecuencias
explosivas en la relación MéxicoEstados Unidos. El
defensor del capo, un exdetective de narcóticos que
también defendió a Vicente Zambada Niebla, El
Vicentillo, presentó una película muy distinta de
lo ocurrido el jueves: que a El Mayo lo secuestraron
en territorio mexicano los hombres de Joaquín
Guzmán López, quienes lo ataron le cubrieron la
cabeza con una bolsa negra, lo subieron a la parte
trasera de una camioneta pickup y lo llevaron a
una pista aérea Si la relación bilateral no vivía sus
mejores momentos, una confirmación de que eso
fue lo que ocurrió sería una auténtica bomba Por
lo pronto, ni duda cabe que la exigencia de explica
ciones subirá de tono. ¿Actuó El Chapito como
agente de Estados Unidos?

El maestro de béisbol de AMLO
quiere la Conade
::::: Nos cuentan que desde el IMSS están queriendo
echar mano del roster para batear en el próximo go
bierno. Nos hacen ver que el encargado de deportes
del Instituto, Héctor García Antonio, quien curio

samente es el entrenador de béis
bol del propio presidente Andrés
Manuel López Obrador y de
sus hijos, busca ser tomado en
cuenta para dirigir ni más ni me
nos que la Conade, que hoy en
cabeza Ana Gabriela Guevara.
Nos hacen ver que don Héctor es
el pitcher de lujo en las novenas
que arma el propio mandatario y
siempre está con él cuando se to
ma fotos con estrellas nacionales

e internacionales del rey de los deportes. Sabremos
pronto si este personaje lanzó el juego perfecto o
simplemente lo poncharon en la primera entrada
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Familiares de normalistas se
reunirán con Sbelnbaum
::::: Después de la reunión que tendrán mañana
con el presidente López Obrador, las madres y
padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa sos
tendrán un encuentro con la virtual presidenta
electa Claudia Sheinbaum. La expectativa de
los familiares, nos cuentan, es alta, pero pesa en
su ánimo el hecho de que a casi 10 años de la trá
gica noche de Iguala no hay justicia y sobre todo
se desconoce el paradero de los jóvenes. La pre
gunta es si se conformarán con la renovación de
la promesa de justicia que se les hizo hace seis
años o comenzará el nuevo gobierno enfrentando
más reclamos y movilizaciones por el caso.

El misterio de las cuotas de
Notlmex al IMSS
::::: Nos cuentan que a siete meses de la liquidación
de la agencia oficial de noticias Notimex, nada se
sabe de las cuotas obreropatronales al IMSS de los
casi cien trabajadores liquidados. Nos hacen ver que
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, que
fungió como liquidador, afirma que ya entregó al
Seguro Social el monto correspondiente para cada
uno de los trabajadores, pero nomás no aparecen ni
se ven reflejados en sus semanas cotizadas. Vaya
misterio a dos meses de que concluya el sexenio.
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Cuatro horas duró la ya inolvi
dable ceremonia de Inaugura
ción de los Juegos Olímpicos
2024. París aguardó 100 años
para volver a recibir el fuego
olímpico y le dio una bienve
nida única, fuera de un esta
dio, frente a la Torre Eiffel. Cé
line Dion interpretó el célebre
El himno al amor, de Edith
Piaf, desde el primer piso de
la Torre Eiffel momentos des
pués de que se encendiera él
&sbetero olímpico.

ayuda a mexicanos.

0 o

Debido a la violencia <

ha presentado por la (
do de cárteles del narcotráfi
co en los límites de México

con Guatemala, cientos de ha
bitantes de municipios fron
terizos han emprendido un
éxodo al vecino país,;
constante intimidación y
ceras en la zona. Hasta ahora,
más de 400 chiapanecos de
diferentes comunidades han

apoyados por autoricu
des guatemaltecas. '4/y//y6'
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Llevado a la fuerza

Joaquín Guzmán López,
de Joaquín El Chapo Guzmán,
e Ismael 0 Mayo Zambada,
fueron detenidos el jueves V,
luego de aterrizar en El Pas
Texas. El gobierno mexicar
fue informado después. Los
Angeles Times citó a Frank
Pérez, abogado de El Mayo,
quien detalló que su cliente
fue "secuestrado" por Guz
mán López. "Mi cliente nunca
se rindió o negoció términos
con el gobierno estadoúiíj
dendense", dijo Pérez. •
ÍÉÉÉÉÉÉÉÉÉÉÉilÉÉÉfe&/^
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Rayuela
Un abrazo solidario
para el doctor

José Narro y familia.
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BAJO LA LUPA

Netanyahu propone"Gazaficación" del Medio Oriente
con su "Alianza Abraham", apéndice de la OTAN

ALFREDO JALIFERAHME

Antes de la ominosa "apo
teosis" del premier Benjamin
Netanyahu el 24 de julio ante un
extasiado Congreso de Estados
Unidos que lo aplaudió 52 (sic)

veces en 52 minutos en su discurso maniqueo
y mendaz (https://bit.ly/4dkjKYd), se habían
escenificado tres eventos mayúsculos:

1. UN MES antes del presunto golpe de Estado
que le propinó su partido al todavía presidente
en funciones Joe Biden, inquirí si "podrá dete
ner la anunciada invasión de Israel al Líbano
(https://bit.ly/3zeQ0x9)"; 2. El coronel retirado
Douglas McGregor, asesor del Pentágono con
Donald Trump, sentenció "no excluir la posi
bilidad de que Israel usaría armas nucleares
tácticas (¡megasic!) contra Hezbolá (https://
bit.ly/4djeFPN)"; y 3. El dron yemení sobre Tel
Aviv que horadó la otrora legendaria disuasión
israelí (https://bit.ly/4fk0zQ3).

NINGUNA SORPRESA DEL maniqueo cuan
mendaz discurso de Netanyahu ante el Con
greso cuando su principal objetivo radicó en
exponer a Irán como el enemigo conjunto de
EU e Israel (en ese orden): "Netanyahu pide en
EU la cabeza de Irán, aliado de Rusia (https://
bit.ly/3Sp5UvA)". Siempre expuse que detrás
de la guerra de Israel contra Hamas en Gaza 
uno de los "siete frentes" de Israel (ministro de
Defensa Yoav Gallant, dixit) se encuentra de
capitar a Irán para posicionarse como la única
potencia hegemónica de todo el Medio Oriente
(https://bit.ly/4eyKyW8). Después de acusar a
Irán en forma pueril de todos los males de la
Tierra habidos y por haber, Netanyahu alucinó
que detrás del atentado fallido a Trump se en
cuentra el país persa que promueve las protes
tas contra el genocidio israelí en las principales
universidades de EU. Como si lo anterior fuera
poco, en una masiva campaña negra de endo
sar a Irán todos los males de la creación, las au
toridades israelies señalaron que Irán saboteó
el tren rápido francés en vísperas de los Juegos
Olímpicos en París (https://bit.ly/4cPCIpP).

AHORA TODA LA maquinaria de la propa
ganda de guerra de Israel se ha lanzado contra
el exorcizado Irán, mediante los poderosos
multimedia globales que controla y el uso de
su ya muy vista "técnica Hasbara (https://bit.
ly/47LDwcr)" que con su alquimia publicitaria
transforma lo blanco en negro y lo negro en

blanco. Ahora Irán tendrá que destinar gran
parte de su tiempo a desmentir todas las men
dacidades de Israel que son capaces hasta de
endosarle su genocidio en Gaza. TheJerusalem
Post puso en relieve el plan de Netanyahu ante
el Congreso: "la nueva alianza regional para
combatir a Irán debe ser una extensión natural

de los innovadores Acuerdos Abraham (https://
bit.ly/3AlvKPY)", por lo que debe llamarse la
"Alianza Abraham", que es una "forma medio
riental de la OTAN". Se trata de una extensión
de la guerra en Gaza para toda la región: ¡Una
genuina "Gazaficación"! no confundir con
gasificación.

SE DETECTA LA proclividad de Netanyahu
por los "Acuerdos Abraham(https://bit.
ly/3ynCIyc)", hoy totalmente rebasados, que
dieron luz verde para anexarse las Alturas del
Golán, reconocer a Jerusalén como su capital
espuria y acercar a Israel con los Emiratos
Arabes Unidos y Bahréin (Arabia Saudita no se
incorporaría hasta que se reconozca al Estado
Palestino). Cabe recordar que el muy respeta
ble Abraham fue un migrante iraquí: nacido en
"Ur de los caldeos".

TOMER BAR, COMANDANTE de la fuerza
aérea israelí, delimita el teatro de batalla in
tegral, después de las represalias contra los
hutíes de Yemen, cuyo objetivo era también
el "Medio Oriente así como Hezbolá e Irán
(https://bit.ly/4cOXfXp)", integrantes de los
"siete frentes". Tres días después de la pro
puesta de Netanyahu de "gazaficar" al Medio
Oriente mediante su "Alianza Abraham", apén
dice de la OTAN, se escenificó un ataque con
cohetes a las anexadas ilegalmente Alturas del
Golán que cobró la vida de 10 colonos israelies,
que, por cierto, niega su autoría rotundamente
Hezbolá (https://bit.ly/3zXdmrv). En el plan
Netanyahu para la "Gazaficación" del Medio
Oriente, falta abordar el "factor de las 170 (sic)
bombas nucleares de Pakistán" y su conectivi
dad sunita con Turquía y quizá con Irán.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t. me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm. tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram. com/
alfredojalifer?utm_source=qr(@alfredojalifer)
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? El primer ministro israelí, Benjamin con La vicepresidenta de EU, Kamala Harris,
Netanyahu, antes de la reunión que sostuvo en la oficina ejecutiva Eisenhower. Foto Ap
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DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA
La larga lucha por
la democracia
JOSÉ AGUSTÍN 0RT1Z PINCHETTI
HA SIDO PARA mí un

honor recibir de la Bene
mérita Universidad de Oa

xaca su máximo reconocimiento

académico, un doctorado honoris
causa, por mi trabajo en defensa
de la democracia en México. Por
tal motivo, aprovecho este espacio
para agradecer al rector de esta
universidad, David Zabdiel Martí
nez Pérez, y a su honorable claus
tro académico, por considerar mi
trayectoria para otorgarme tan
importante distinción.
CON SINCERA HUMILDAD,
debo mencionar que he tenido la
fortuna de observar y participar de
manera directa en la larga lucha
por la democratización de nuestro
país. Mis primeros pasos se dieron
durante el movimiento de don Car
los Madrazo y en la observación del
fraude electoral de Chihuahua en
1986. En 1968 me integré al movi
miento de Madrazo, que buscaba
democratizar al PRI en la elección
de su dirigencia. Este movimiento
fue eliminado radicalmente desde
la cúpula del poder y culminó con
el asesinato de don Carlos en el de
rrumbe del avión en el que viajaba.
Por lo que toca al fraude electoral
de Chihuahua, tuve la oportunidad
de presenciar cómo el sistema po
lítico mexicano se activó para ma
niobrar en contra del candidato del
PAN, Francisco Barrio Terrazas, e
imponer al priísta Fernando Baeza

Meléndez. Reporté las tropelías en
varios artículos en La Jornada.

ADEMÁS DE ESTOS dos suce
sos, pude observar elecciones en el
extranjero como voluntario y con
mis propios recursos. Así viajé a
Colombia, España y Estados Uni
dos. En nuestro país vecino estuve
durante la elección presidencial de
1992. El recuerdo que guardo es
que, a diferencia de las votaciones
mexicanas, los estadunidenses
eran sumamente ordenados. Ofi
cialmente me integré ala lucha
por la democracia en 1994, cuan
do por invitación del doctor Jorge
Carpizo fui parte del primer Con
sejo General del Instituto Federal
Electoral. Durante mi encargo en
el entonces IFE, participé en la or
ganización del seminario del Cas
tillo de Chapultepec, evento que
fue muy relevante para la apertura
democrática.

ESTOS EPISODIOS NARRADOS

constituyen una parte de mi vida
dedicada a la construcción de la de

mocracia en México, y desde 2019
estoy a cargo de la Fiscalía Especia
lizada en materia de Delitos Electo

rales (Fisel). Siento que en esta lu
cha siempre he actuado en favor de
la democracia, es decir, del interés
público y en defensa de las institu
ciones y no de un interés personal.
Sirvan estas líneas para agradecer
nuevamente a quienes han recono
cido 30 años de esfuerzo.
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HEMEROTECA/BERNARDO CARLOS CASAS«i
Como usted sabe, la Hemeroteca Nacional ofrece un servicio
de consulta en línea, pero los Investigadores nos topamos con
acceso restringido de algunos medios de Información, me gus
taría me informara sí ese candado lo pone la Hemeroteca o el
informante. Jueves de Excélsior, por ofrecer un ejemplo, tiene
información valiosa sobre todos los temas que atañen a México,
pero tiene llave; por el contrario, El Informador, diario de Gua
dalajara, está disponible en forma digital desde 1917 hasta el
día de hoy. ¿Cree que algún día se dlgltalicen todos los medios
y se pueda acceder a ellos desde cualquier parte del mundo?
R. Don Bernardo, la Hemeroteca me informa lo siguiente:
"El candado en ciertas publicaciones se debe a derechos de
autor, sólo pueden ser consultadas dentro de las instalaciones

de la Hemeroteca Nacional de México. En el caso de El Infor
mador está libre del candado porque donó su colección a la
Hemeroteca Nacional Digital de México hasta el año 2006.
Todas las demás publicaciones que no tienen derecho de autor
pueden ser consultadas desde cualquier lugar".
Espero que esto aclare su duda.

LAS AMÍGDALAS
Las amígdalas tienen alguna función práctica, como que no
sirven para mucho, ¿no?
R. Al igual que el apéndice, las amígdalas son quizás más co
nocidas como un sitio de extirpación quirúrgica, pero tienen

un propósito. Las amígdalas son un conjunto de ganglios linfá
ticos que forman un anillo en la parte posterior de la garganta,
detrás de la boca y la nariz. Proporcionan una barrera para
evitar que los gérmenes entren más en tu cuerpo, y son ricos
en glóbulos blancos, que combaten las infecciones.
Técnicamente, hay cuatro tipos de amígdalas. Pero cuando
la gente dice "amígdalas", a menudo hablan de las amígdalas
palatinas, que se encuentran a cada lado de la parte posterior
de la boca. Debido a que son la primera línea de defensa contra
los gérmenes, son particularmente vulnerables a las infeccio
nes y a menudo se inflaman. Cuando comienzan a interferir
con la respiración, a veces tienen que salir. Las adenoides,
las amígdalas de las vías respiratorias superiores, también se
extirpan con frecuencia, y las amígdalas linguales en la parte
posterior de la lengua a veces salen como un tratamiento para
la apnea del sueño. Las amígdalas tubárica se encuentran cer
ca de la entrada de cada tubo de Eustaquio y generalmente
reciben menos atención.
Las amigdalectomías son uno de los procedimientos quirúr
gicos más realizados en nuestro país, por lo que es bastante
normal pasar por la vida sin amígdalas, aunque investigaciones
recientes han sugerido que las amigdalectomías están asocia
das con un mayor riesgo de algunas infecciones.

LOS OJOS

¿Es cierto que todos teníamos el mismo color café de ojos?
R. Todos los humanos tenían ojos cafés en un momento dado.
El color de los ojos (junto con el color de la piel y el cabello) está
determinado por la cantidad de melanina que produce nuestro
cuerpo; aquellos con ojos azules o verdes simplemente poseen
una menor densidad de esta pigmentación en el iris que aquellos
con ojos de color marrón oscuro. Según una investigación publi
cada por un equipo de la Universidad de Copenhague en 2012,
todos los humanos tenían ojos cafés hasta hace entre seis mil
y diez mil años, cuando una mutación genética creó el primer
individuo de ojos azules. Hoy, del 70% al 79% de la población
mundial tiene ojos cafés, con 8% a 10% azules, aproximada
mente 5% con avellana o ámbar, y sólo 2% con verde. Menos del
1% de las personas poseen dos ojos de colores completamente
diferentes, una afección conocida como heterocromía.
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Atentan
contra patrimonio
El apetito voraz de Morena no tiene límite. Continúan con
la mira en la propiedad privada, confundiendo, otra vez, el
ámbito de lo público con lo privado.

En la Ciudad de México han lanzado una amenaza muy
clara: estamos en contra de la propiedad privada y nos va
mos a meter con ella, poniendo en riesgo la inversión de los
propietarios que, con esfuerzo y arduo trabajo han logrado
crear con el tiempo una propiedad.

El Gobierno de la CDMX lanzó ya la primera advertencia:
¡Queremos limitar las alzas en las rentas de vivienda! Sin
criterios claros aún, Morena busca establecer topes a los in
crementos anuales en una renta, dejando de lado elementos
como costo, hipoteca que pague el propietario, o el mismo
precio del alquiler.

Su argumento de saque es el descontrolado mercado de
precios y las alzas a la renta. Pero no se han detenido, ni por
un momento, a cuestionar el éxito de sus políticas sociales,
de la inversión gubernamental en la vivienda social, de la
responsabilidad que cargan al fallar en ello.

No hay información detrás de la propuesta del gobierno.
Carecen de un padrón de inmuebles y propietarios, no hay
diagnóstico de las causas que han detonado el mercado in
mobiliario, tampoco un esbozo de metodología sobre cómo
se establecerán los límites de los
que hablan.

Escuchen la sarta de tonterías

que escupe Morena: en el Con
greso de la Ciudad de México
hay legisladores del dicho par
tido que buscan copiar modelos
internacionales, pero no para
traerse la mejor práctica, sino la
peor, como en el caso de Barce

lona, en donde la ley de vivienda
estableció congelar los precios
del alquiler en zonas de presión
y prohibe la venta a precio libre. Además, si la casa o de
partamento ha estado vacía por más de dos años, se incre
menta la carga tributaria.

Tomando esos fragmentos de información, los conceptos
se sacan de contexto y se quiere replicar en México. Si dedi
caran un tiempo al análisis profundo y el detalle, se darían
cuenta que la restricción en el precio de la renta viene de la
mano de apoyos a los propietarios para no dañar su patri
monio e inversión; asimismo, el incremento a los impuestos
al inmueble vacío solo ocurre cuando el propietario tiene
más de cuatro viviendas.

Este tipo de tonterías son las que tenemos que detener.
Ése es nuestro contrapeso y esa es nuestra función ante un
gobierno lleno de funcionarios acomplejados que lanzan
ideas sosas al aire y las quiere convertir en ley, pasando por
encima de los derechos de los ciudadanos.

Pero ya lo saben. Morena viene por los inmuebles de
los propietarios, empieza de a poco con propuestas como
éstas: tope a las rentas, multas a la propiedad e injerencia
del Estado en la propiedad privada.

El Gobierno

de la CDMX lanzó

ya la primera
advertencia:

¡Queremos limitar
las alzas en las
rentas de vivienda!
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En otras ocasiones he abordado el asunto de la definición de
la mortalidad materna que sirve para evaluar el desempeño de
la atención médica, así como la equidad de género. La muerte
materna es un fenómeno complejo que responde a múltiples
variables, tanto socioeconómicas como de equidad de géne
ro, y el interés general (académico y médico) siempre gira en
torno a dichas condiciones; entonces el indicador de "razón de
muerte materna" se calcula excluyendo las muertes violentas
y/o accidentales, porque se considera que no reflejan calidad
de la atención médica ni equidad.

Un accidente le puede ocurrir a cualquier persona, lo que en
principio es cierto, pero debemos preguntarnos si los actos de
violencia son reflejo de deterioro de las condiciones vitales. Por
supuesto también la violencia afecta a cualquier persona y nada
tiene que ver con su condición de género y menos con la ges
tación, pero propongo que de cualquier manera debemos per
manecer pendientes de la evolución de las cifras en el tiempo.

Con ese objetivo en mente acudí a la página del Inegi para
hacer una consulta simple en los últimos años: solicité primero
el número de muertes maternas que se toman en cuenta para
el cálculo de la mortalidad materna y, en segundo término, el
número de muertes totales en los mismos años.
Para 2018 se reportaron 710 muertes maternas de la pri

mera condición, contra un total de 895, lo que nos arroja una
diferencia de 185, que significa el número de mujeres muertas
por accidentes o actos violentos.
Para 2022 nos reportan un total de 678 muertes por

enfermedades y fallas de atención contra un total de 883,
lo que nos da una diferencia de 205 muertes violentas o
accidentales.

Saltan a la vista dos hechos importantes. El primero es una
disminución de 32 muertes por problemas de atención médica,
es decir, parece haber mejorado la calidad de la atención médi
ca, pero el asunto total empeora mucho porque las muertes vio
lentas se incrementaron con una diferencia de 20 fallecimientos.

Por supuesto siguen ocurriendo embarazos en el país, quizá
en parte por la demanda insatisfecha en cuanto a métodos de
control de la fertilidad, e independiente del ambiente político o
social. Cada mujer debe tener su agenda personalísima en re
lación con su deseo de ser o no madre y el momento en el que
quiere ejercer sus derechos, entonces, las muertes violentas
probablemente reflejan una condición general de la sociedad
en su conjunto, con una generalización de actos violentos que
las afectan también a ellas.

Lo contrario de esta hipótesis sería el peor escenario, es
decir, que se estarían convirtiendo en blancos más frecuentes
de actos violentos. No quiero ni siquiera pensar que ésta pueda
ser la explicación, pero por supuesto se requiere de un análisis
más detallado, profundo, y que tome en cuenta muchas más
cifras, así como su evolución en el tiempo para conocer los
detalles del fenómeno.

Espero que la administración que inicia recupere el interés
en el estudio de la mortalidad materna y podamos continuar
combatiendo un fenómeno tan lacerante.
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Todos nuestros sueños se pueden hacer
realidad si tenemos el coraje de perseguirlos.

Walt Disney

Para el diseño y producción de un automóvil,
de una computadora, de un lápiz, el escritor
de una novela, el emprendedor, el escultor, el
maestro, ante un lienzo en blanco, se imagina
antes de dar el primer trazo, cómo quedará
su obra al final. Cuestionémosle a un arqui
tecto qué pensaría si alguien le pide elaborar
primero los planos estructurales, hidráulicos,
sanitarios, eléctricos y la propuesta de diseño
de interiores antes de tener listo el proyecto
arquitectónico. Respondería, sin duda, que
es una locura. Sería de hecho, un tremendo
desatino. Tristemente, es lo que se ha estado
sucediendo en México desde hace al menos
50 años. En todos los sexenios han existido
impulsos a reformas y enmiendas de todo tipo.
La fiscal, la judicial, la social, la energética, la
penal, etcétera...

Regresando a mi analogía. Hemos esta
do trabajando en los planos técnicos, pero
sin tener un proyecto de nación para saber y
comprender hacia dónde nos dirigimos. Aun
que pudiera parecer innecesario decirlo, dada
la obviedad del tema, no es que este país no
necesite reformas. Son muy necesarias para
construir al nuevo México.

No obstante, el meollo del asunto, el ci
miento de nuestra problemática actual es que
el país no sabe a dónde se dirige.

Ortega y Gasset menciona: "Una nación se
constituye no solamente por un pasado que
pasivamente la determina, sino además por
la validez de un proyecto histórico capaz de
mover las voluntades dispersas y dar unidad
y trascendencia al esfuerzo solitario".

Ir tras nuestros sueños es un tema de ac
titud. La perseverancia que debemos mostrar
para lograr algo deseado, nos obliga a estar
atentos para identificar las oportunidades que
se presenten para hacerlo realidad.

Nadie conduce un carro por una ruta apo
yándose exclusivamente en los espejos re
trovisores. Y entonces ¿por qué procedemos
de esa manera con nosotros y con nuestras
organizaciones... y con la nación? El gran

arquitecto tiende a fundirse en la interpre
tación de la luz y los espacios. El hombre de
Estado, o pudiera decirse mejor, el estadista,
tiende a fundirse con los ideales y objetivos de
la patria en el largo plazo.
Tenemos que construir nuestra historia

con un nuevo sueño y con emociones que nos
hagan vibrar. Tenemos la obligación de crear
nuestro futuro, antes que padecerlo. Tenemos
y debemos dejar a un lado las ideologías, los
apegos a pensamientos radicales y extremis
tas. Tenemos que prescindir de los pensa
mientos "partidos, quebrados" que emanan
de las instituciones partidistas.

México es grande y grande puede ser su
destino. Debemos tomar conciencia y poner
manos a la obra para construir una gran iden
tidad nacional. Y sin duda alguna, podremos
aportar mucho en el inmenso y complejo
mundo de nuestra "tierrapatria".

Octavio Paz apunta y expresa magistral
mente en El Laberinto de la soledad, que
el mayor problema de México es su falta de
identidad. Encontrar acuerdos alrededor de
nuestra profunda, diversa, magnífica y com
pleja identidad mexicana, se rebela como un
objetivo primordial, ineluctable.

Tenemos que construir acuerdos que vayan
más allá de los propios y personales. Debemos
centrarnos en establecer la empatia y la alteri
dad como cimientos de ese sueño. Entenda
mos la alteridad como el principio filosófico
de "alternar" o cambiar la propia perspectiva
por la del "otro", considerando y teniendo en
cuenta el punto de vista, la concepción del
mundo, los intereses, la ideología del otro. Y
no dando por viable, que la "de uno", es la úni
ca posible. Reyes Heroles proclamó siempre:
"Primero el proyecto y luego el hombre".

El mayor dfesafío de nuestra apesadum
brada realidad es construir el futuro actuando
desde el presente. Asumiendo nuestros dere
chos, y por supuesto, también nuestras obli
gaciones. La nación nos llama... .

Es vital, fundamental, imprescindible que
los mexicanos tomemos el destino de nues
tro país en nuestras propias manos. No pode
mos, no debemos seguir flotando en el mar de
nuestra desgraciada autocomplacencia.
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¡EL ARMA MÁS PODEROSA!
Nelson Mandela dijo "la educación es el arma
más poderosa que se puede usar para cambiar
el mundo". ¿Será tan difícil de entender? Es
que somos de pena, la fórmula es simple: el
conocimiento es la base. A mayor educación,
menos adoctrinamiento, más rebelión inter
na, más necesidad de saber, de vivir mejor,
de reafirmar la autoestima, de poner en valor
la dignidad y con ella, las ganas de ser auto
suficiente, de no depender de dádivas, de no
someterse ante nadie. Ni siquiera ante Dios.

En el ámbito comunitario no hemos en
contrado un mejor sistema de ordenamiento
civil y social que la democracia. Se acaba de
morir Paul Auster, casualmente su muerte me
pilló leyendo Levlatún, ¡menudo libro! Perdo
nen mi voluntaria ampliación, me pasa a me
nudo, me enrollo como persiana y me voy por
los cerros de Úbeda. Este polifa
cético neoyorquino decía "para
los que no tenemos creencias, la
democracia es nuestra religión".
No es perfecta, pero siempre es
mejor que la dictadura. Aunque,
donde hay ignorancia ño pue
de haber democracia. De ahí
el significado de la educación.
Cuando una mayoria ignorante decide el po
der, simplemente porque son más, no suelen
elegir lo mejor. Los populistas, que lo saben,
prefieren pueblos iletrados porque son fáciles
de manipular y controlar.

En el aspecto personal, puestos en la in
dividual lucha por la felicidad, el conoci
miento es una herramienta maravillosa, un
diferenciador que permite el disfrute de la
vida desde la visión documentada, desde el
discernimiento y la capacidad de analizar
la, de seleccionar los placeres y despertar la
capacidad de apreciar la belleza. Del conoci
miento se desprende el amor por el saber. El
genial Nietzsche hablaba de la sencillez y la
naturalidad como el fin supremo de la cultura.
Aterrizando mi concepto desde esa naturali
dad que presumía el filósofo, pongo un ejem
plo práctico: apreciar, valorar y disfrutar un
buen tequila, exige conocer de tequilas, haber
probado varios y haber leído o hablado con

expertos sobre su producción, comercializa
ción, añejamiento y después, llegar a la luci
dez de distinguir unos de otros, formarse el
propio criterio y disfrutar los encuentros con
la calidad que previamente se aprendió. Si eso
pasa en la llaneza de una bebida tan mexica
na y popular; llevémoslo ahora a un libro, a
la ópera, al cine, al teatro, a la arquitectura,
a un cuadro o una obra escultórica. La edu
cación, al fin y al cabo, es un potenciador de
los gozos, y uno de los más grandes es llegar
a tener la serenidad de escuchar al que sabe,
entrar en los humedales de su conocimien
to y absorber en nuestro beneficio. Negarse a
esa evolución personal es de un conformismo
tan mediocre que nos hace pensar que ya sa
bemos suficiente o que no hace falta más. Si
analizamos el "yo solo sé que no sé nada" de
Sócrates, ya estamos empezando a compren

der de qué se trata el juego.
Y ahora la parte más dulce: a

primera vista pareciera un cal
vario escalar en la cuesta de la
sapiencia y, es todo lo contrario,
porque uno de los gozos mayo
res es ir descubriendo día a día,
todo lo que nos falta por des
cubrir y lo mucho que va cam

biando nuestra vida y nuestra percepción de
nosotros mismos cuando aprendemos algo
nuevo. Tampoco hay que comprarlas todas,
de ahí el derecho y la libertad de no estar
de acuerdo. Por ejemplo, la mayoría de mis
maestros de narrativa ponen a james Joyce
con su Ulíses, en la cima de la literatura; la
primera vez que la intenté leer me pareció
una obra por encima de mi capacidad de
comprensión, la segunda vez me pareció di
fícil y, en la tercera, la terminé por orgullo y,
ahora expreso mi opinión con libertad y algún
conocimiento de causa, Ulíses, para mí es una
novela sobrevalorada e infumable.

Es domingo, buen día para aprender algo,
se me antoja echarme un café con mi amigo
IB un hombre entrañable, un veterano que
quiero escuchar y disfrutar un rato, me diver
tiré y aprenderé algo nuevo. Seamos felices,
un libro también es siempre un buen compa
ñero. Feliz día.

Donde hay
ignorancia no
puede haber
democracia.
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Nos han demostrado que los temas que im
pulsan son ideológicos y que se mueven por
intereses mezquinos, venganzas, y no por
hacer un cambio positivo profundo. No bus
can saciar el hambre y sed de justicia a la que
se refería Luis Donaído Colosio.
Si fuera el caso, habría un verdadero

combate a la corrupción y no se permitiría
que los familiares y amigos del régimen vi
vieran con total impunidad de sus fechorías
—como en el caso Segalmex, donde se ro
baron más de 15 mil millones de pesos del
erario público—.

Pensar que la reforma al Po
der Judicial es una cuestión de
justicia y Estado de derecho es
tan ingenuo como contradicto
rio con sus acciones.
La realidad es que clara

mente hay un problema grave
con la procuración e impar
tición de justicia en México,
pero está principalmente en
las fiscalías y procuradurías a
nivel federal y local, que siguen
siendo instituciones en control
de los políticos.
Salvo muy áantadas excepciones, las

fiscalías y procuradurías son nidos de co
rrupción que funcionan por intereses parti
culares. Si queda duda simplemente hay que
ver cómo el fiscal general de la República,
con la ayuda de quien fuera la fiscal de la
Ciudad de México, Ernestina Godoy —futu
ra consejera Jurídica de la Presidencia—, usó
a los órganos del Estado para una venganza
familiar, incluso inventando tipos penales.
Y el presidente López Obrador guardó un
cómplice silencio al respecto.

Y nuestra cínica clase política sigue ba
rriendo el problema bajo la alfombra, aun
que todos sabemos que hay un elefante en
la sala.
Por eso en la reciente detención de El

Mayo Zambada se evidencia que el De
partamento de Justicia, cuya contraparte en
nuestro país es la Fiscalía General de la Re
pública, sabe que no hay justicia ni confianza
con sus pares mexicanos. A eso se debe que

actuó de manera unilateral, sin cooperación.
Incluso sin avisar del operativo, pues sabe
que, en lugar de ayudar, hubiera estorbado.

Esa visión de nuestros vecinos es la mis
ma sobre los tres niveles de gobierno, em
pezando por el Presidente mexicano, que
se tiene que enterar de temas tan relevantes
viendo las noticias.

Según datos de Impunidad Cero, en Méxi
co no se denuncia 94% de los delitos que se
cometen y menos de 1% son resueltos. Una
completa tragedia.

Basta hablar con cualquier abogado que
navega el sistema penal para
tener una radiografía de cómo
funcionan las fiscalías. Corrup
ción, intereses políticos, ven
ganzas personales, peritajes
alterados, justicia para los que
pueden pagarla. No es gratis la
frase de que "la cárcel es para
los pobres".

Casos como el de la guarde
ría subrogada del IMSS Techo
Comunitario A.C., donde se in

__L_ vestigan 26 casos de abuso se
xual infantil en Ciudad Juárez,

Chihuahua, son enterrados por los inte
reses particulares de políticos y grupos de
criminales.
Si se tratara de justicia, veríamos una

completa indignación de nuestro Presiden
te frente al desplazamiento obligado que tu
vieron que hacer comunidades de Chiapas
para resguardarse en Guatemala frente a la
inseguridad que se vive en la entidad desde
que la gobierna Morena y se dejó de perse
guir a los delincuentes organizados.
Por eso el problema está —principal

mente— en las fiscalías. La reforma contra
el Poder Judicial es pura venganza y ansias
de poder. No hay peor ciego que el que no
quiere ver.

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard
y profesor en la Universidad

Panamericana

X: @ralexandermp.

Es ingenuo
pensar que la
reforma al Poder
Judicial es una
cuestión de

justicia y Estado
de derecho.
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El día de Venezuela:
democracia o dictadura

Evidenció ya EU su desconfianza en la 4T.

Hoy, Venezuela podría volver a engrosar la lista de los paí
ses libres de América Latina y el mundo si, como se pre
vé, sus ciudadanos acuden masivamente a las urnas para
evidenciar su repudio hacia un régimen dictatorial que no
sólo ha conculcado su libertad y derechos fundamentales,
sino que, al propio tiempo, ha sumido a la nación en una
profunda crisis política y humanitariá, convirtiéndola en
un auténtico páramo donde, al margen su inextinguible ri
queza petrolera, campean la polarización y confrontación
sociales y la absoluta carencia de desarrollo.

Tras la entronización en 1999 del populismo socialista
impuesto por el procastrista Hugo Chávez y profundiza
do por su sucesor, el impresentable "amigo de México"
Nicolás Maduro, que a la cabeza de un régimen auto
crático y autoritario en extremo, no sólo ha perseguido y
privado de la libertad y de la vida, incluso, a cientos, miles
de venezolanos y condenado a la pobreza a 90% de la po
blación, amén de haber propiciado que algo más de siete
millones de ciudadanos hayan optado por dejar su país,
familia, trabajo y posesiones para migrar a otras tierras en
busca de libertad y oportunidades.
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Este domingo entonces, insistamos, es el día de Vene
zuela y habrá que estar aten
tos para defender la opción
por la libertad que, conforme
a las más recientes encuestas

y sondeos de firmas de reco
nocido prestigio nacional e
internacional, apuntan a que
el sufragio popular favorece
rá ampliamente a Edmundo
González Urrutia, de la Pla
taforma Unitaria Democrática
(PUD), promovida por María
Corina Machado, obteniendo
entre 55% y 60% de los votos,
mientras que el reeleccionista
candidato del Partido Socia
lista Unificado de Venezuela
(PSUV) apoyado por las ar
mas de un ejército corrupto,
sometido a su voluntad, se
entiende captaría entre 40%
y 45% aunque, vale destacar,
ha sido él mismo que se han
encargado de dejar en claro su renuencia a dejar la presi
dencia y permitir la paulatina recomposición del régimen
democrático.

El propio Maduro
se ha encargado
de validar
los temores de
que los comicios
de hoy deriven
en un fraude.
Sí

Consulte otras columnas
del autor siguiendo el
sigílente QR.

Ha sido el propio Maduro, incluso, quien se ha en
cargado de validar los temores de propios y extraños de
que los comicios de hoy deriven en un fraude, otro, de
tal dimensión que dé paso a una indeseada confronta
ción directa entre opositores y afines al régimen dicta
torial: (de ganar la oposición, ha dicho) "podría darse un
baño de sangre..." al tiempo que en las últimas horas ha
"desinvitado" a mandatarios y exmandatarios que en otro
momento ofrecieron concurrir a manera de observadores,
por externar su convicción democrática vía la advertencia
de que sí es él quien pierde la elección, deberá entregar el
poder y retirarse: el argentino Alberto Fernández, el chi
leno Gabriel Boric, el brasileño Luis Inácio Lula da Silva
y hasta el mexicano Vicente Fox han debido cancelar su
programada visita a tierras venezolanas.
En México, mientras tanto, Andrés Manuel López

Obrador y los suyos han preferido callar a tener que avalar
un régimen claramente dictatorial y fracasado que, ante
su previsible derrota, parece apostar desde ya a en favor
del fraude vía la cooptación y compra del voto, el condi
cionamiento de los llamados programas sociales, la ilegal
detención y la amenaza de reclusión a sus opositores y
más, mucho más...
Veámonos aquí mañana con otro asunto De naturaleza

política.
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1 Proyectos. Claudia Sheinbaum promete
• fortalecer las Universidades para el Bienestar

Benito juárez, iniciativa de Andrés Manuel
López Obrador, para ampliar el acceso a la
educación gratuita. Desde Tlaltizapán de Zapata,
Morelos, Sheinbaum criticó al neoliberalismo
por mercantilizar la educación y limitar el ingreso
universitario. Pero, ¿qué ha fallado con estas
universidades? Falta de infraestructura adecuada,
personal insuficiente y planes de estudio mal
diseñados han mermado su efectividad. El discurso

es alentador, pero los desafíos estructurales son
enormes. El sector educativo vislumbra su propia
revolución. Veremos.

2 Sin vergüenza. Layda Sansores, gobernadora
• de Campeche, no tiene reparo en hacer el

ridículo con tal de congraciarse con Andrés Manuel
López Obrador. Esta semana, en una mañanera, no
sólo le declamó su fascinación, sino que lo llamó "el
más mejor Presidente". La escena fue tan patética
que es difícil decidir si reír o llorar. Con una retórica
tan exagerada, Sansores parece más una fanática
deslumbrada que una líder política seria. Así está
el nivel de adulación que algunos están dispuestos
a mostrar, incluso a costa de su propia dignidad
y credibilidad. ¿Será que en Campeche no hay
asesores de imagen?
3 Endrogándose. Julio César López Ruelas,

• secretario de Administración y Finanzas,
justifica el nuevo préstamo que solicitó el
gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero: 600

millones de pesos para el Puerto Nayarit y otras
obras. Los diputados, sin chistar, aprobaron la deuda.
La inversión, según el mandatario, busca impulsar
el turismo y la economía de Nayarit. Sin embargo, la
pregunta sigue en el aire: ¿cuántas deudas más hasta
ver resultados tangibles? El estado sigue engrosando
su pasivo con la promesa de un futuro brillante que,
por ahora, sólo se ve en papel. El futuro vendido.

4 Innovador. Alfonso Durazo, gobernador
• de Sonora, planea un Centro de Desarrollo

Energético en el estado para impulsar
investigaciones en energía nuclear. En reunión con
Geopolítica Energética A.C., Durazo destacó el
Plan Sonora de Energías Sostenibles, que considera
frenar el cambio climático y atraer inversiones.
Las energías limpias son la apuesta, lideradas
por la nuclear. Empresas internacionales ya están
comprometidas con el proyecto. Durazo se posiciona
como líder en la transición energética, hacia un
futuro más verde para Sonora. El país lo agradece.
5 Dinero malgastado. Bajo la dirección de

• Alejandro Moreno y Carolina Viggiano, el PRI
ha gastado millones en publicidad para promover
sus propias aspiraciones políticas. Desde 2019, han
suscrito contratos por más de 37 mdp, mientras el
partido se hunde a niveles históricos de gobernanza.
De 12 estados bajo control priista, hoy sólo quedan
dos. Mientras la militancia sufre casi cuatro

millones de deserciones, la dupla pretende extender
su mandato modificando estatutos y desoyendo
críticas internas. El PRI, en manos de Alito Moreno,
parece más un vehículo personal que un partido.
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Trabajo de inteligencia
• Las filtraciones de WikiLeaks nos mostraron que
Estados Unidos sabe más de nosotros y guarda
muchos secretos sobre la política, seguridad,
economía y relaciones de poder de nuestro país.

17 de diciembre de 2009. El entonces embajador de Esta
dos Unidos en México, Carlos Pascual, reportó en el cable
diplomático número 240473 los detalles de la captura y
muerte del líder y fundador del grupo criminal de los Bel
trán Leyva:

"Los servicios de inteligencia de la embajada situaron
a Arturo Beltrán Leyva en un edificio de departamentos
localizado en Cuernavaca, donde ABL estaba escondido...
"La unidad de Semar (que mató a Beltrán Leyva) fue

entrenada intensamente por el Comando Norte hace va
rios años", escribió el diplomático justo un día después del
operativo.

Excélsior publicó el 3 de diciembre de 2010 ése y otros
cables diplomáticos, que fueron liberados por WikiLeaks
en noviembre de 2010. ¿Por qué vienen a mi memoria?
Porque confirman que las autoridades estadunidenses
siempre van un paso adelante, tienen más información
que el gobierno de México y logran con éxito sus operati
vos o proyectos.

Los mexicanos nos enteramos de las cosas relevantes que
suceden en nuestro país, por Estados Unidos. Y volvió a pasar
con la captura de Ismael El Mayo Zambada y de loaquín
Guzmán López, presuntos líderes
del Cártel de Sinaloa, a quienes les
seguían la pista por múltiples car
gos en el trasiego de drogas y la
vado de dinero.

"El Departamento de Justicia
ha detenido a otros dos presuntos
líderes del Cártel de Sinaloa, una
de las organizaciones de narco
tráfico más violentas y podero
sas del mundo. Ismael Zambada
García o El Mayo, cofundador
del cártel, y loaquín Guzmán
López, hijo de su otro cofunda
dor fueron arrestados ayer en El
Paso, Texas", decía el comunica
do oficial difundido a las 18:22
horas del jueves pasado.

"A las 15:30 horas (del jueves),
se recibió en la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudada

Guzmán López, presuntos líderes
del Cártel de Sinaloa, a quienes les
seguían la pista por múltiples car
gos en el trasiego de drogas y la
vado de dinero.

"El Departamento de Justicia
ha detenido a otros dos presuntos
líderes del Cártel de Sinaloa, una
de las organizaciones de narco
tráfico más violentas y podero
sas del mundo. Ismael Zambada
García o El Mayo, cofundador
del cártel, y loaquín Guzmán
López, hijo de su otro cofunda
dor fueron arrestados ayer en El
Paso, Texas", decía el comunica
do oficial difundido a las 18:22
horas del jueves pasado.

"A las 15:30 horas (del jueves),
se recibió en la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciudada

na una llamada de la Embajada de los Estados Unidos en
México, donde se informó que Ismael El Mayo Zambada
y loaquín Guzmán López se encontraban bajo custodia de
las autoridades en El Paso, Texas.

"En una segunda llamada, a las 15:45, la embajada con
firmó la información y reiteró que se tenía comprobada la
identidad de las dos personas. Desde la Secretaría de Se
guridad se solicitó una fotografía para informar a la supe
rioridad, a lo que la embajada comentó haber visto ya las
imágenes de ambas personas mediante un video tomado
en las oficinas del gobierno estadunidense...

"Inmediatamente, se informó al Presidente de México
sobre lo confirmado por la embajada de Estados Unidos
y con las fotos respectivas que habían proporcionado al
gobierno de México. Más tarde, la embajada señaló que
ya se había hecho incluso la verificación de huellas dacti
lares, mismas que dieron positivo...", informó el viernes la
secretaria de Seguridad Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez.

El gobierno estadunidense entiende, valora y explota
muy bien el papel que juegan sus embajadas en el mundo.
Y debemos reconocer que sus embajadores son respetuosos
de los protocolos y cumplen con informar a las autorida
des del país en donde se encuentran acreditados. Pongo
un ejemplo:

El martes pasado, el embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, convocó a un grupo de periodistas
mexicanos —en su residencia oficial— para hablar de los lo
gros y avances en la cooperación bilateral. Tenía en la mesa
un documento de 40 páginas, similar al que presentó a los
congresistas de su país que se reunieron con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum.

En la presentación se incluyeron los logros de la coo
peración bilateral en materia de seguridad, migración,
proyectos en la frontera norte, integración económica y
diplomacia, información que podrá consultar en la edición
del pasado miércoles 24 de julio en Excélsior.

"Esta información se ha compartido con el gobierno de
México", nos aclaró el embajador. Pero a mí me llamó la
atención que en esas páginas también se incluyeron los
nombres y perfiles del equipo de trabajo de la virtual Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum.
Y otro dato interesante contenido en ese documento

es que en el operativo de detención del hijo de El Chapo
Guzmán murieron 12 soldados mexicanos y en el de Rafael
Caro Quintero fallecieron 14 elementos de la Marina.

No cabe duda que son muy eficientes y pulcros en su
trabajo.

Las filtraciones de WikiLeaks nos mostraron que Estados
Unidos sabe más de nosotros y guarda muchos secretos so
bre la política, seguridad, economía y relaciones de poder
de nuestro país. Y esto no ha cambiado.

Cable 246329. Estados Unidos critica la "lentitud" del
Ejército en la toma de decisiones para combatir el crimen
organizado, así como la descoordinación con la Marina en
acciones contra los narcotraficantes. Carlos Pascual repor
tó que las fuerzas de seguridad mexicanas estaban siendo
"presas de una competición de suma cero en la que un éxito
de un organismo se ve como el fracaso del otro. Reacios a
actuar de manera inteligente" y "reflejan una aversión al
riesgo, que ha costado a la institución una victoria principal
contra el narcotráfico".
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na una llamada de la Embajada de los Estados Unidos en
México, donde se informó que Ismael El Mayo Zambada
y loaquín Guzmán López se encontraban bajo custodia de
las autoridades en El Paso, Texas.

"En una segunda llamada, a las 15:45, la embajada con
firmó la información y reiteró que se tenía comprobada la
identidad de las dos personas. Desde la Secretaría de Se
guridad se solicitó una fotografía para informar a la supe
rioridad, a lo que la embajada comentó haber visto ya las
imágenes de ambas personas mediante un video tomado
en las oficinas del gobierno estadunidense...

"Inmediatamente, se informó al Presidente de México
sobre lo confirmado por la embajada de Estados Unidos
y con las fotos respectivas que habían proporcionado al
gobierno de México. Más tarde, la embajada señaló que
ya se había hecho incluso la verificación de huellas dacti
lares, mismas que dieron positivo...", informó el viernes la
secretaria de Seguridad Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez.

El gobierno estadunidense entiende, valora y explota
muy bien el papel que juegan sus embajadas en el mundo.
Y debemos reconocer que sus embajadores son respetuosos
de los protocolos y cumplen con informar a las autorida
des del país en donde se encuentran acreditados. Pongo
un ejemplo:

El martes pasado, el embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, convocó a un grupo de periodistas
mexicanos —en su residencia oficial— para hablar de los lo
gros y avances en la cooperación bilateral. Tenía en la mesa
un documento de 40 páginas, similar al que presentó a los
congresistas de su país que se reunieron con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum.

En la presentación se incluyeron los logros de la coo
peración bilateral en materia de seguridad, migración,
proyectos en la frontera norte, integración económica y
diplomacia, información que podrá consultar en la edición
del pasado miércoles 24 de julio en Excélsior.

"Esta información se ha compartido con el gobierno de
México", nos aclaró el embajador. Pero a mí me llamó la
atención que en esas páginas también se incluyeron los
nombres y perfiles del equipo de trabajo de la virtual Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum.
Y otro dato interesante contenido en ese documento

es que en el operativo de detención del hijo de El Chapo
Guzmán murieron 12 soldados mexicanos y en el de Rafael
Caro Quintero fallecieron 14 elementos de la Marina.

No cabe duda que son muy eficientes y pulcros en su
trabajo.

Las filtraciones de WikiLeaks nos mostraron que Estados
Unidos sabe más de nosotros y guarda muchos secretos so
bre la política, seguridad, economía y relaciones de poder
de nuestro país. Y esto no ha cambiado.

Cable 246329. Estados Unidos critica la "lentitud" del
Ejército en la toma de decisiones para combatir el crimen
organizado, así como la descoordinación con la Marina en
acciones contra los narcotraficantes. Carlos Pascual repor
tó que las fuerzas de seguridad mexicanas estaban siendo
"presas de una competición de suma cero en la que un éxito
de un organismo se ve como el fracaso del otro. Reacios a
actuar de manera inteligente" y "reflejan una aversión al
riesgo, que ha costado a la institución una victoria principal
contra el narcotráfico".

na una llamada de la Embajada de los Estados Unidos en
México, donde se informó que Ismael El Mayo Zambada
y loaquín Guzmán López se encontraban bajo custodia de
las autoridades en El Paso, Texas.

"En una segunda llamada, a las 15:45, la embajada con
firmó la información y reiteró que se tenía comprobada la
identidad de las dos personas. Desde la Secretaría de Se
guridad se solicitó una fotografía para informar a la supe
rioridad, a lo que la embajada comentó haber visto ya las
imágenes de ambas personas mediante un video tomado
en las oficinas del gobierno estadunidense...

"Inmediatamente, se informó al Presidente de México
sobre lo confirmado por la embajada de Estados Unidos
y con las fotos respectivas que habían proporcionado al
gobierno de México. Más tarde, la embajada señaló que
ya se había hecho incluso la verificación de huellas dacti
lares, mismas que dieron positivo...", informó el viernes la
secretaria de Seguridad Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez.

El gobierno estadunidense entiende, valora y explota
muy bien el papel que juegan sus embajadas en el mundo.
Y debemos reconocer que sus embajadores son respetuosos
de los protocolos y cumplen con informar a las autorida
des del país en donde se encuentran acreditados. Pongo
un ejemplo:

El martes pasado, el embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, convocó a un grupo de periodistas
mexicanos —en su residencia oficial— para hablar de los lo
gros y avances en la cooperación bilateral. Tenía en la mesa
un documento de 40 páginas, similar al que presentó a los
congresistas de su país que se reunieron con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum.

En la presentación se incluyeron los logros de la coo
peración bilateral en materia de seguridad, migración,
proyectos en la frontera norte, integración económica y
diplomacia, información que podrá consultar en la edición
del pasado miércoles 24 de julio en Excélsior.

"Esta información se ha compartido con el gobierno de
México", nos aclaró el embajador. Pero a mí me llamó la
atención que en esas páginas también se incluyeron los
nombres y perfiles del equipo de trabajo de la virtual Pre
sidenta electa, Claudia Sheinbaum.

Y otro dato interesante contenido en ese documento
es que en el operativo de detención del hijo de El Chapo
Guzmán murieron 12 soldados mexicanos y en el de Rafael
Caro Quintero fallecieron 14 elementos de la Marina.

No cabe duda que son muy eficientes y pulcros en su
trabajo.

Las filtraciones de WikiLeaks nos mostraron que Estados
Unidos sabe más de nosotros y guarda muchos secretos so
bre la política, seguridad, economía y relaciones de poder
de nuestro país. Y esto no ha cambiado.

Cable 246329. Estados Unidos critica la "lentitud" del
Ejército en la toma de decisiones para combatir el crimen
organizado, así como la descoordinación con la Marina en
acciones contra los narcotraficantes. Carlos Pascual repor
tó que las fuerzas de seguridad mexicanas estaban siendo
"presas de una competición de suma cero en la que un éxito
de un organismo se ve como el fracaso del otro. Reacios a
actuar de manera inteligente" y "reflejan una aversión al
riesgo, que ha costado a la institución una victoria principal
contra el narcotráfico".

Los mexicanos
nos enteramos

de las cosas

relevantes que
suceden en

nuestro país, por
Estados Unidos.
APREHENSIÓN

• El jueves pasado,
Ismael El Mayo
Zambada y Joaquín
Guzmán López fueron
detenidos en Texas,
en Estados Unidos.
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SUBE Y BAJA

Sergio Pérez
Piloto mexicano deFl

En el momento

que mayor pre
sión le mete Red

Bull, ha respon
dido, por lo me
nos en la clasifi
cación del Gran

Premio de Bélgica, en el que partirá
desde la segunda plaza para la carre
ra de este domingo.

Miguel Lara
Nadador mexicano en JO de París

De las pocas opor
tunidades que tie
ne la nat ación
mexicana en unos

Juegos Olímpicos,
el tritón azteca
desaprovechó la

primera en los 100 metros dorso al ser
descalificado por un error en su nado,
cuando había clasificado en segundo si
tio en su heat.
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Los privilegios de la identidad

Con creciente frecuencia la
actitud de la futura presi
denta, Claudia Sheinbaum
es motivo de comentarios
"sotto voce".

Todos lo piensan, pero
muy pocos lo expresan abiertamente co
mo muestra de una insalvable dependen
cia por venir —el neo maximato consti
tucional—, y cuando más, se prenden del
clavo ardientes de algunas decisiones de
evidente autonomía (como el nombra
miento de Lázaro Cárdenas) para probar
el anhelante espacio de libertad política
de la próxima titular del poder Ejecutivo.

Sin embargo, ella misma les corta las
alas cuando, por ejemplo, hace declaracio
nes de esta naturaleza (boletín de la Presi
dencia, conste):

"Nuestros adversarios quisieran que
nos diferenciáramos, pero ¿por qué nos
vamos a diferenciar, si venimos luchando
desde hace muchos años juntos por una
causa principal que es la justicia, la justicia
social, la justicia ambiental, la justicia cul
tural también, todas las justicias que eng
loban en este momento lo que es la Cuarta
Transformación?"
Así pues, como dijo la alcaldesa de

París, la señora Hidalgo cuando se me
tió de cuerpo entero a nadar como si
rena en las aguas del Sena como ga
rantía de la inocuidad fluvial, ¿así o
quieren más?
Y es cierto. Hay una identidad políti

ca cuya puntual guía y compromiso, crea
partidos, corrientes y hasta cofradías. Es
te es un caso visible. Por eso se les llama
correligionarios a quienes militan en or
ganizaciones definidas por una ideología
comprometida.

Ya si la creen o les convienen simular su
fe, es otro asunto muy lejano de la realidad
de nuestros días.

Sin embargo en la política siempre se
deben mantener distancias. Por eso la

constitución habla del depósito de la so
beranía popular en una sola persona; no
en dos y cualquier experiencia previa se
queda corta ante la modalidad transicio
nal impuesta por el dominante presidente
quien exhibe en las giras conjuntas la con
dición actual de su poder.

Y a cambio de ello recibe loas:

Pero CSP también impone modalida
des, como ese programa de las visitas mé
dicas (previo a la IVT), cuyo beneficio, no
lo olvidemos, se debe al ex secretario de
Salud de la GDMX, Armando Ahued, con
aquello del médico en tu casa, cuyo esque
ma exportó a varios países.
"...Tras destacar su compromiso de

gobernar con los principios de la Cuarta
Transformación, recordó que no sólo con
tinuarán los Programas de Bienestar, sino
que se agregan tres más: beca universal
desde preescolar hasta secundaria; apoyo
a todas las mujeres de 60 a 64 años, así
como visitas médicas para llevar salud y
medicamentos gratuitos a 12 millones de
adultos mayores".
Pronto habrá una beca prenatal y otra

de gastos funerarios, lo cual hará realidad
de viejos dichos mexicanos: "que te man
tenga el gobierno" y "vámonos muriendo
ahora que están enterrando gratis".
Pero todo se sintetiza en esta otra de

claración hecha en Morelos para festejar
los programas de reconstrucción de edifi
cios religiosos en Morelos, nada más sie
te años después de la destrucción sísmica,
tras haber gastado 78.8 millones de un fi
deicomiso al cual Morena le metió moche,

tanto como para recibir una multa del INE
por 197 millones. Pero esos son polvos de
viejos lodos.

Hoy hay otra verdad. Y la dice CSP:

. .Es una generosidad enorme la de
nuestro Presidente el mostrarme las dis

tintas obras, el fondo, la profundidad, la
causa, lo que pensó cuando desarrolló el
Tren Maya, la historia que hay detrás de
cada programa, de cada proyecto..."

Así pues no se trata de dominio sino de
pedagogía. No es cosa de imponer, sino
de profundizar en el conocimiento, sabi
duría; la verdad de las cosas, la realidad
de la vida.

Y así en todo lo demás.

GLOBO
—¿Cómo se sostiene ardiendo en el aire
de París el gigantesco aro en llamas del
pebetero olímpico sin quemar siquiera los
cables de sujeción del globo jamás soñado
por los hermanos Montgolfier?
—Porque no hay lumbre. La lum

brada es un fuego aparente a la dis
tancia, como las chimeneas de uti
lería. Luces (4 mil LED), 200 boqui
llas de alta presión para generar el
efecto de humo, todo —electricidad
y agua—, controlado desde el suelo.
Ilusionismo tecnológico elevado a su
máxima potencia. Como el piano encen
dido de "Image" en el río; como el caba
llo de galope robótico; magia, o como
dijo su diseñador, Mathíeu Lehanneur
".. .un faro en la noche y un sol al alcan
ce de la mano durante el día".

Por cierto, todo lo hizo la emprea es
tatal de electricidad de Francia (EDF).
Algo así como la CFE de allá, monsieur
Bartlett...»
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iLARANAS DIGITALES

Yes we Kam!
Con la renuncia de loe Biden, la estrategia de Kamala Harris está
en la radicalización contra la violencia, la delincuencia y la búsqueda
de grupos de votantes clave para inclinar la balanza a su favor. Kama
la apuesta por una propuesta centrada en la empatia, la inclusión y la
justicia social, apelando a las emociones de los votantes en lugar de
presentar argumentos ideológicos.

Boris Berenzon

También en la acera de en

frente, usan las grandes pla
taformas propias y ajenas
para ataques que trascien
den lo político y se adentran
en la intimidad con simula

ciones. Donald Trump, ha lanzado una
guerra sucia que no solo busca debilitar
la imagen de la actual vicepresidenta,
sino que también perpetúa estereotipos
misóginos sobre las mujeres en la polí
tica en lugar de propuestas, convirtien
do la lucha por el poder en un espectá
culo donde las emociones negativas son
utilizadas como armas.

Las redes sociales son pieza clave si
Harris quiere posicionarse con fuerza y
cambiar la tendencia de las encuestas.

De ganar la presidencia, su llegada sería
histórica, pues además de ser la primera
mujer en ocupar el cargo, seria también
la primera con ascendencia india y
afroamericana. El cambio de candidato,
sin embargo, no es fácil, pues, aunque
en los primeros dos días logró recaudar
más de 100 millones de dólares y consi
guió el respaldo de Hakeem feffries y
Chuck Schumer, su estrategia debe ser
desarrollada en tiempo récord conside
rando el punto en que ya se encuentra el
proceso electoral.

Hay varios puntos fuertes en Kamala
Harris que ella y su equipo han comen
zado a explotar, apoyando su narrativa
en los medios digitales. El primero de

ellos es sin duda su experiencia como
fiscal y procuradora general, lo que la ha
convertido en un símbolo de autoridad,
poder y estado de derecho en la lucha
contra la delincuencia, sobre todo con
Trump como oponente, quien enfrenta
acusaciones importantes que afectan su
percepción, además del tema contro
versial del uso de armas de fuego.

Los casos en contra de Trump inclu
yen la falsificación de registros comer
ciales y el pago de sobornos, asalto se
xual y difamación contra la escritora E.
Jean Carroll, falsificación y retención
indebida de documentos clasificados,
violaciones en los financiamientos de

campaña, y que más ha sonado y tenido
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repercusiones mediáticas quizá sea el
caso Stormy Daniels. Desde su primer
mitin, Harris enfatizó su estrategia
contra el crimen, recalcando su expe
riencia contra el abuso sexual, estafa
dores y personas que rompen las reglas
en su propio beneficio, proyectando la
idea de que la elección se trata de la ley
representada por ella, en lucha contra
la delincuencia, representada por su
adversario.

Harris se está enfocando en ampliar
su alcance en las comunidades de vo

tantes que se han visto particularmente
olvidadas o afectadas por la presidencia
de Trump. En su discurso de campaña,

como es natural, busca el voto de las co
munidades negras, considerando sus
necesidades y preocupaciones específi
cas, y resaltando la desigualdad que ca
racteriza a los Estados Unidos en el ac

ceso a oportunidades, distribución de la
riqueza y acceso a derechos.

Esta conexión iniciada por Biden se
ha percibido mucho más natural y posi
ble en las manos de Kamala Harris, so
bre todo cuando el apoyo de la comuni
dad a Donald Trump subió a principios
de este año, según una encuesta del
Wall Street Journal, donde se señaló que
el 30% de los hombres negros y el 11% de
las mujeres negras probablemente apo

yarían a Trump. El papel de las comuni
dades negras fue crucial para que Biden
alcanzara la presidencia en 2020, y por
lo tanto es un grupo clave al igual que
el de las comunidades latinas, a las
que Harris está tratando de llegar
abordando los temas de las oportuni
dades económicas y la dignidad laboral.

Harris se está enfocando en
ampliar su alcance en las comu
nidades de votantes que se han
visto particularmente olvidadas o
afectadas por la presidencia de
Donald Trump.
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DETENCION
DE EL MAYO.
UNA RUEDA
DE PRENSA

México hubiese abierto espacio para las preguntas
de representantes de los medios de comunicación.

ay información del gobierno de EU de que
El Maya está bajo custodia y de que en
cualquier momento va a ser enviado a
Nueva York. ¿Algún comentario, señor?
¿México tuvo alguna participación en estas
presuntas detenciones?

Les súperjuro que nosotros no fuimos.
Por ésta. Palabra de chairo, nacoy chindo. Abrazos, no balazos.

¿Secretaria? Preguntaba por una declaración sobre la
detención de El Maya.

Perdón que interrumpa: es un logro más de la adminis
tración del presidente López Obrador, artífice de la cuarta
transformación, padre de todos los mexicanos y motor de la
revolución de las conciencias.

Pero el propio presidente acaba de asegurar que México
no tuvo nada que ver con las detenciones. ¿Cómo interpretarlo,
en el contexto de las declaraciones cleTrump contra México?

Toda mi solidaridad con el compañero Marcelo, político
profesional, modelo de compromiso con la transformación y
pieza fundamental del cambio. No comparto el lenguaje soez
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del candldatoTrump. Además, 50 de IQ es mucho, cuando se
pone al servicio del pueblo.

Con todo respeto para los chinos,
el Tren Maya es la obra más importan
te de la historia. Permite apreciar la
grandeza de los pueblos originarios.
Cuando los gringos cazaban búfalos,
hace 110 millones ele años, nosotros

La detención de El Mayo es un
ajuste de cuentas, que responde a
que México, bajo el gobierno del li

cenciado López Obrador, siempre defendió su soberanía. Yo
por eso nunca dudé.

¿Alguna declaración al respecto, secretaria?
Señor, ¿considera que Estados Unidos tiene bajo sospecha

a su administración?

Mis hijos son íntegros y no hacen negocio con el gobierno.
En todo caso, que los investiguen y enseñen las pruebas. A
ver, ¿cuánto gana Loret?

Je ne suis pos un icliot. Vive la quatriéme transformaron!
Tenemos una espléndida relación con el gobierno del

presidente Biclen, y la tendremos, si es el caso, con la pre
sidenta Cumbancha..., Caborca..., Kabala..., pero basada en el
respeto y la soberanía.

Secretaria, ¿ha establecido comunicación con las agen
cias de inteligencia norteamericanas?

Ya le enviamos a la tía Ca..., a La J..., aun periódico de dis
tribución nacional, una carta para desmentir las acusaciones
de corrupción y tráfico de influencias por parte de los falsos
periodistas, vendidos y chayoteros.

Trun es un amigo de nuestro país. También le quiero
enviar un saludo solidario, con fraternidad universal, a clon
Ismael y a clon Joaquín, por la sensible detención de su señor
hijo. México exige que se respeten los derechos humanos y
el debido proceso.

Vive íhumanisme mexicaín!

Bueno, terminamos por hoy. El fin de semana voy a estar
en Badiraguato.

Fecha: 28/07/2024

Página: 9

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 16,066

Página 38 de 45



Sacapuntas

> Acto de campaña para reelegir
se como dirigente del PRI realizó
ayer Alejandro Moreno en el au
ditorio Plutarco Elias Calles, de la
sede nacional del partido. El cam
pechano presentó su plan de tra
bajo ante integrantes del Consejo
Político Nacional, a quienes pidió
su confianza para repetir en el
cargo. Les ofreció también hacer
el análisis de la elección del pasa
do 2 de junio después del proceso
interno. Por cierto, el emblemá
tico recinto apenas registró una
tercera parte de su aforo.

OFRECEN APOYOS
A DESPLAZADOS

ALICIA
BARCENA

> Atiende la canciller Alicia Bárce

na a los mexicanos refugiados en
Guatemala, desplazados por la vio
lencia en sus comunidades. Personal

de la Secretaría de Relaciones Ex

teriores les ofreció todo su respaldo
para retornar voluntariamente a sus
poblados de origen, en condiciones
de seguridad y dignidad, además de
darles apoyos alimentarios.

MARKO OBSERVA
ELECCION

MARKO
CORTÉS

> Llegó a Caracas el presidente na
cional del PAN, Marko Cortés
para fungir como observador de la
elección presidencial de este domin
go, en la que el actual presidente de
Venezuela, Nicolás Maduro, busca
su segunda reelección. Antes, el pa
nista estuvo en Colombia, donde se
reunió con opositores al mandatario
Gustavo Petro

LEONARDO
LOMELÍ

> Mapa de riesgos sobre presencia
de porros en inmediaciones de carn
pus de la UNAM, el IPN y Colegio de
Bachilleres, elaborarán esas institu
ciones, encabezadas por Leonardo
Lomelí Arturo Reyes Salido* al
y Adán Escobedo Robles, respec
tivamente. El objetivo es erradicar
ese problema, con el apoyo de auto
ridades locales y federales.

TOMAN ACCIONES
CONTRA PORROS

CLARA
BRUGADA

> Nos cuentan que, al quedar fue
ra del gabinete legal de la presiden
ta electa, Claudia Sheinbaum, el
ex subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell ahora busca acercar
se a la jefa de gobierno electa, Clara
Brugada ntenta gestionar la se
cretaría de Salud capitalina, pero la
idea no entusiasma mucho al equipo
de la ex alcaldesa de Iztapalapa.

LÓPEZGATELL
AHORA BUSCA
ACLARA

HÉCTOR MELESIO
CUÉN

EXIGEN ESCLARECER
HOMICIDIO

> Hablando de uni

versidades, ayer la
Autónoma de Sina

loa rindió home

naje postumo a su
exrector Héctor

Melesio Cuén,
asesinado el pasado
jueves. La comuni
dad universitaria,
así como políticos
que asistieron, exi
gieron al gobierno
de Rubén Rocha
esclarecer el crimen.

Además, coincidie
ron en la defensa de

esa institución.

PATRICIA
AVENDAÑO

EMPIEZA EL RECUENTO
DEVOTOS

> Este lunes el Ins

tituto Electoral de la

Ciudad de México,
presidido por Pa
tricia Avendaño

inicia el recuento

parcial de votos de
la alcaldía Cuauh
témoc. Será en 73

casillas, en cumpli
miento a una orden

del TEPJF, que pre
side Ménica Soto

el cual, por cierto,
ayer rechazó un re
curso del PAN para
evitar que se realice
ese nuevo conteo.
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#CAMPUS

Clear and Present Danger

\III\\l)llO
1XIIUGARAY

Esta semana, varias pellas de
la relación bilateral, nos han
permitido imaginar o vislum
brar etímo será la vinculación

en los próximos años entre
México y su vecino al norte
Las enliv\ islas que han dado a
la prensa republicana Donald
Trumpy J.D. Vanee evidencian
el poco conocimiento sobre la
posibilidad de qué el ejército
estadounidense pueda llevar a
cabo operaciones militares pa
ra anular de manera operativa
a los cárteles de la droga.

En sus iniei x enciones en la

convención Republicana y en
entrevistas a la prensa Vanee
se lia mostrado increíbleiitien
teeonservador y anti mexica
no: condena la migración, el li
bre comercio y establece como
eminertté el papel del ejército
para combatir a grupos delin
cuenciales en territorio nacio
nal.

p operativo para captu
rar en Texas al Mayo Zamba
da muestra que por lo menos
la burocracia de la Comunidad
de Inteligencia y DEA no están
blofeando y que la relación bk
lateral está en su nivel más bajo
en décadas. No es descabellado

que Trump busque no renego
cia r el YUTA.

Cómo anillo al dedo, al obra

dorismo le estorban las instan

cias internacionales que pue
den velar por los intereses de
empresas transnacionales que
operan en México, pero ahora
que se anulen las cortes, tam
bién serán instancias muy so
Corridas por empresas y nacio
nales mexicanos.

Pero de dónde emana Vanee,

en que cree y cómo ha evolu
cionado ideológicamente desde
sus épocas de escritor, de abo
gado egresado de Yaley de vo
cero del hillfolk.

La designación de J.D. Vanee
como compañero de fórmula de
Donald Trump le da relevancia
nacional a un movimiento po
lítico que ha estado en proceso
de gestión por décadas. Vanee
se presenta ahora como pro
motor del "postliberalismo

Pero, ¿qué es el postlibera
lismo? Como definición preli
minar, el postliberalismo puede
entenderse como una corrien
te política anglosajona que se
opone al entramado institu
cional liberal que idearon los
Founding Fathers. Los postli
berales esgrimen que és im
perativo un orden político que
prioriee a la familia y a las co

munidades locales, y le atribu
yen al liberalismo privar a las
clases trabajadoras de sus de
rechos comunitarios, como la
v ida familiar y la religión.

Sostienen que la sociedad
occidental se ha atomizado y
por ello es necesario una pre
valeciente interferencia esta
tal. Muchos postliberales son
católicos, al igual que Vanee.
Por inverosímil que parezca el
postliberalismo podría ser una
segunda deíivada delcomuni
tarismo de Alasdair Maclnl yre
o de mi profe de la Naw School,
Charles Taylor.

m estatismo, proteccionis
mo y política identitaria no son
posturas exclusivas de la pro
gresía demócrata; ya también
han sido adoptadas por el GOP:
el partido de Ronald Reagan.

La estrategia de dividir con
base en prejuicios de clase, con
la intención de generar un ene
migo que sirva de amalgama
discursiva y herramienta de
cohesión política, es una estra
tegia electoral como hemos
constatado exitosa. Ti'timp y
el discurso polarizante de su
Make America GreatAgain
surgen del mismo agravio ima
ginario que el obradorismo.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

ASI IMPARTE
JUSTICIA LA
FISCALIA DE
CDMX

Ulises Loro se exhibió, en medio de una pugna
política que se mantiene por el control de la
alcaldía Cuauhtémoc

I viernes, Ulises Lara López, el encar
gado de despacho de la Fiscalía Cene
ral de Justicia de la Ciudad de México

[FGJCDMX), sostuvo en un mensaje
emitido a través de redes sociales, sin
presentar pruebas, que el atentado
del que fue objeto el pasado 11 de mayo

Alessandra Rojo de la Vega, quien fue abanderada para
ser alcaldesa de Cuauhtémoc de la coalición Va X la CDMX

(PRIPANPRD) y ganó en los comicios del 2 de junio, "pudo
ser cuidadosamente preparado".

Preocupa que el encargado de impartirjusticia en la capital
del país haga suposiciones a la ligera, mientras se llevan a
cabo investigaciones electorales que buscan tumbareI triunfo
de la cancliclata Rojo de la Vega.

Lara se exhibió, en medio de una pugna política por el
control de la alcaldía Cuauhtémoc.

En este sentido, la alcaldesa electa señaló que
Lara López forma parte de los funcionarios que "nos han hecho
creer que si nos pasa algo es nuestra culpa; si nos atacan, nos
violan o nos matan, (es nuestra culpa}. Este es el México que
hoy tiene como fiscal de la Ciudad de
México a Ulises Lara", expresó Rojo
ele la Vega.

Ese es e' trata ciue 'e da Lara
López a los adversarios de la Cuarta
Tra"s,°,™ciún al usar el aparato
deJMt«="' 

VAN POR EJERCICIO SERIO PARA

CUENTAS CLARAS SOBRE ELECCIÓN EN EL PODER JUDICIAL

Después de la información falsa difundida por el senador de
Morena Ricardo Monreal, de que el costo aproximado para
llevara cabo la elección de los mil 600 ministros, jueces y
magistrados, costaría entre tres mil y tres mil 500 millones
de pesos, y podría destinarse parte de los 23 mil millones
de pesos que tienen los fideicomisos del Poder Judicial,
esta semana se llevará a cabo el primer ejercicio serio al
respecto.

Como parte de los Diálogos Nacionales para la Reforma
al Poder Judicial Federal, la Cámara de Diputados convocó
a la consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral
(INE), Guadalupe Taddei Zavala, para exponer un pre
supuesto para organizar la elección de jueces, ministros
y magistrados.

Vamos a ver cómo argumenta Taclclei Zavala y con base
en qué realiza su planteamiento.

Es el Séptimo Foro de los Diálogos Nacionales para
la Reforma al Poder Judicial Federal, que se realizará en
el Palacio Legislativo de San Lázaro, y entre otros temas
a tratar destacan: Elección Popular de los Integrantes
del Poder Judicial de la Federación, Legitimidad de Jue
ces, Magistrados y Ministros; Elegibilidad e Idoneidad con
Garantía de Profesionalismo e Independencia en la Pos
tulación; Proceso Electoral: Elección e Impugnación de
Candidaturas; Mecanismos de Ascenso y Promoción
de Funcionarios.

Taddei va a
exponer un
presupuestso
poro organizar
elección del PFJ
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RED COMPARTIDA
LA SOMBRA DE SEGALMEX

Hasta donde se sabe, en la empresa pa
raestatal Seguridad Alimentaria Mexi
cana (Segal mex) el desfalco bajo regis
tro fue de 15 mil 300 millones de pesos,

que se supone han ido explicando en los últimos
dos años a la Auditoría Superior de la Federación
y a la Secretaría de la Función Pública. De este
tema hay dos cosas que están en el aire y no es
tán resueltas, por lo que podrían ser un problema
para la siguiente administración: el primero es
que el monto pudo ser más alto, se habla en el
interior de la paraestatal de por lo menos 3 a 4 mil
millones más que ya no se quisieron rascar por
instrucciones superiores, según desde Palacio
Nacional; segundo, es qué se hizo con los presun
tos responsables. Ignacio Ovalle, titular de la de
pendencia al inicio del sexenio y amigo del presi
dente, está a buen resguardo en el Instituto Na
cional para el Federalismo y el Desarrollo Muni
cipal, el Inafed, que es parte de la Secretarla de
Gobernación y que, en un principio, era una sim
ple dirección de desarrollo municipal. No partici
pó en las elecciones del 2024 y no tiene fuero
alguno, su participación no fue suficientemente
aclarada y, digamos, queda en una posición vul
nerable hacia el futuro inmediato.

Entre los detenidos está todo su equipo de
primera línea. Rene Gavlra, ex director
de administración y finanzas; Roberto
Rivera, subgerente de Programación de

Programación y Adquisición de Granos y Azúcar
en Querétaro, así como el jefe de almacén de San
Luis de la Paz, Artemio Gutiérrez; Humberto
González, ex jefe de Operaciones; Patricia Her
nández, de control presupuestal, así como Anto
nio Dávila, jefe jurídico, todos junto con Miguel
Ojeda, administrador de la empresa Servicios In
tegrales y su accionista Saúl Romero; que son la
empresa con la que Segalmex habría hecho los
tratos y acuerdos relacionados con los faltantes.
Ojo, todos fueron vinculados a proceso, el último
de ellos fue Renfe Gavira el 1 de mayo pasado,
aunque fue detenido en diciembre del año pasa
do, y está acusado por una compra simulada de

azúcar por 142 millones de pesos.
Como parte de los trabajos de entrega re

cepción que se realizan en el Gobierno
Federal, nos cuentan que en cierta depen
dencia, con sede en Acapulco, encontra

ron que expedientes en el manejo de la pandemia
de Covíd desaparecieron. Algunos comentan que
se perdieron con el daño a algunos edificios por el
huracán Oüs, otros dicen que no hubo un buen
manejo de la información y deben estar arrumba
dos en alguna bodega, lo cierto es que es preocu
pante el taltante de documentos que comentan,
son testigos de cómo funcionó, o no, la estrategia
que se aplicó en la pandemia.

Hay quienes, en realidad, parece que no en
üenden. Y es que en los pasillos del partido
guinda nos comentan que hay personajes
que se encuentran no sumando simpatías

para su futuro político, sino creando divisiones al in
terior del partido y que seguramente Luisa María Al
calde tendrá que atender en la próxima dirigencia.
Andrea Chávez, que llegará al Senado y se espera
siga creciendo, ha tenido últimamente con compa
ñeros de partido, actitudes que engloban en la frase
"ya se le subió". Esto, debido a que todavía no llega al
Senado y ya le está diciendo a algunos compañeros
de partido, que se va a hacer con ciertos temas. Si se
encuentra cabildeando, está bien, pero la queja radi
ca en que parece que se creyera como la próxima
líder de bancada, cosa que no va a suceder, ya que se
tíene en la mira a otras personas.
Tradicionalmente, la IP se involucra en el pa

trocinio de atletas olímpicos como es el caso
de Grupo Carso de Carlos Sllm y Bimbo de
Lorenzo Servltje, que llevan varios años

apoyando a los deportistas mexicanos. Este año, para
París, se suma Grupo INDI (GI) de Manuel Muñoz
Cano, con figuras como la maratonista Citlali Cris
tian, los clavadistas Rodrigo Diego y Osmar 01 vera, el
experto en pentatlón moderno Duilio Carrillo. Y nos
dicen que el Comité Olímpico Mexicano, que preside
María losé Alcalá, y la Jefatura de Misión de la Dele
gación Mexicana a los fuegos Olímpicos París 2024,
que encabeza Bernardo de la Garza, amarraron que
esta firma de infraestructura se mantenga como pa
trocinador rumbo a Los Angeles 2028.
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Matías Pascal

¡Bafto de sangre!  ¿Maduro
aceptará la inminente derrota?
En el gran juego de poker político,

Nicolás Maduro, presidente venezola
no, esta jugando con cartas marcadas,

y no precisamente para ganar limpio.
Las elecciones presidenciales del hoy 28 de
julio de 2024, la pregunta en la mente de
todos es: ¿Maduro aceptará su derrota? ¿O
seguiremos viendo cómo la izquierda lati
noamericana demuestra una y otra vez
que su modelo de gobierno simplemente
no funciona?

Maduro ha mostrado su mano

de manera clara y peligrosa.
En un intento por aferrarse al poder, ha

lanzado amenazas de un "¿ano de sangre"
si no gana, insinuando que la violencia será
inevitable si los resultados no le favorecen.

Esta no es sólo una táctica para intimidar
a la oposición y a los votantes, sino una
jugada desesperada para mantenerse en
el poder a toda costa.
El control de las Fuerzas Armadas es una

carta que Maduro juega constantemente, ase
gurando que están de su lado. Sin embargo, su
popularidad ha dismin uido significativam ente, y
la confianza de la población en su liderazgo está
en un mínimo histórico.
María Corina Machado ha declarado

que Maduro ha perdido "la confianza y el
respaldo de la gente", optando por sem
brar el miedo como su último recurso.

La comunidad internacional no ha per
manecido en silencio ante las amenazas

de Maduro. Líderes como Luiz Inácio Lula

da Silva, de Brasil, y Gabriel Boric, de
Chile, han condenado estas advertencias,
insistiendo en que los resultados deben ser
respetados y que cualquier intento de

En el gran juego de poker político,
Nicolás Maduro, presidente venezola
no, esta jugando con cartas marcadas,

y no precisamente para ganar limpio.
Las elecciones presidenciales del hoy 28 de
julio de 2024, la pregunta en la mente de
todos es: ¿Maduro aceptará su derrota? ¿O
seguiremos viendo cómo la izquierda lati
noamericana demuestra una y otra vez
que su modelo de gobierno simplemente
no funciona?

Maduro ha mostrado su mano

de manera clara y peligrosa.
En un intento por aferrarse al poder, ha

lanzado amenazas de un "¿ano de sangre"
si no gana, insinuando que la violencia será
inevitable si los resultados no le favorecen.
Esta no es sólo una táctica para intimidar
a la oposición y a los votantes, sino una
jugada desesperada para mantenerse en
el poder a toda costa.
El control de las Fuerzas Armadas es una

carta que Maduro juega constantemente, ase
gurando que están de su lado. Sin embargo, su
popularidad ha dismin uido significativam ente, y
la confianza de la población en su liderazgo está
en un mínimo histórico.
María Corina Machado ha declarado

que Maduro ha perdido "la confianza y el
respaldo de la gente", optando por sem
brar el miedo como su último recurso.
La comunidad internacional no ha per

manecido en silencio ante las amenazas

de Maduro. Líderes como Luiz Inácio Lula
da Silva, de Brasil, y Gabriel Boric, de
Chile, han condenado estas advertencias,
insistiendo en que los resultados deben ser
respetados y que cualquier intento de

manipulación o violencia será inaceptable.
Estados Unidos también ha dejado claro

que esperan que la votación refleje la vo
luntad del pueblo venezolano y ha adverti
do sobre las consecuencias de la repre
sión política y la violencia.
Edmundo González Urrutia, el principal

candidato de la oposición, ha mantenido una
postura firme, instando a los militares a res
petar y hacer respetar los resultados electo
rales. La estrategia de la oposición ha sido
movilizar a los votantes y asegurar una alta
participación para contrarrestar la base de
apoyo del chavismo, que se mantiene con
30 % de lealtad firme.
María Corina Machado ha sido clara en

su mensaje: "Vamos a arrasar" en estas
elecciones. Esta confianza refleja un senti
miento generalizado de que, a pesar de las
amenazas y la intimidación, el deseo de cam
bio es abrumador entre los venezolanos.

El futuro de Venezuela

pende de un hilo
Si Maduro pierde y no acepta los resulta

dos, el país podría enfrentar una crisis de
legitimidad y un aumento en la violencia.
La comunidad internacional, incluidos

los países de la región, podría intensificar
las sanciones y el aislamiento del régimen
de Maduro, aumentando la presión para
una transición.

En caso de que la oposición demuestre
un fraude masivo, podrían solicitar que
Venezuela sea declarada un estado fallido,
lo cual incrementaría aún más la presión
sobre Maduro. Sin embargo, este escenario
depende de la capacidad de la oposición para
reunir pruebas contundentes y movilizar a sus
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manipulación o violencia será inaceptable.
Estados Unidos también ha dejado claro

que esperan que la votación refleje la vo
luntad del pueblo venezolano y ha adverti
do sobre las consecuencias de la repre
sión política y la violencia.
Edmundo González Urrutia, el principal

candidato de la oposición, ha mantenido una
postura firme, instando a los militares a res
petar y hacer respetar los resultados electo
rales. La estrategia de la oposición ha sido
movilizar a los votantes y asegurar una alta
participación para contrarrestar la base de
apoyo del chavismo, que se mantiene con
30 % de lealtad firme.
María Corina Machado ha sido clara en

su mensaje: "Vamos a arrasar" en estas
elecciones. Esta confianza refleja un senti
miento generalizado de que, a pesar de las
amenazas y la intimidación, el deseo de cam
bio es abrumador entre los venezolanos.

El futuro de Venezuela

pende de un hilo
Si Maduro pierde y no acepta los resulta

dos, el país podría enfrentar una crisis de
legitimidad y un aumento en la violencia.
La comunidad internacional, incluidos

los países de la región, podría intensificar
las sanciones y el aislamiento del régimen
de Maduro, aumentando la presión para
una transición.

En caso de que la oposición demuestre
un fraude masivo, podrían solicitar que
Venezuela sea declarada un estado fallido,
lo cual incrementaría aún más la presión
sobre Maduro. Sin embargo, este escenario
depende de la capacidad de la oposición para
reunir pruebas contundentes y movilizar a sus

seguidores de manera pacífica y efectiva.
Maduro no es un caso aislado.

Los regímenes de izquierda en el conti
nente han mostrado una tendencia alarman

te hacia el autoritarismo y ¡a represión.
Desde Cuba hasta Nicaragua, pasando por
Bolivia y México, hemos visto cómo los líde
res de izquierda utilizan el poder para conso
lidar su control y eliminar cualquier forma de
oposición.
En Cuba, el régimen de DíazCanel

sigue oprimiendo a su población, mante
niendo un control férreo sobre la informa

ción y reprimiendo cualquier intento de
protesta. En Nicaragua, Daniel Ortega ha
llevado a cabo una brutal represión contra
sus opositores, utilizando la violencia y la
intimidación para mantener su régimen.
Incluso en México, bajo el liderazgo de
Andrés Manuel López Obrador, hemos
visto un desprecio por las instituciones
democráticas y un intento constante de
concentrar el poder en la presidencia.
Estos ejemplos demuestran que el

modelo de gobierno de izquierda en
América Latina está fallando.

En lugar de traer justicia social y prospe
ridad, estos regímenes han traído represión,
pobreza y desesperanza. Venezuela no es la
excepción, y las amenazas de Maduro son
un síntoma de un problema más profundo: la
incapacidad de la izquierda para gobernar
de manera efectiva y respetar los principios
democráticos.

Si, contra todas las amenazas, Maduro
acepta su derrota, Venezuela podría estar
ante una nueva era de esperanza y recons
trucción.

González Urrutia ha prometido restaurar
la democracia, liberar a los presos políticos
y abrir la economía para atraer inversión y
crear empleo.

Pero la transición no será fácil.
El chavismo todavía controla muchas

instituciones clave y podría obstaculizar
los esfuerzos de reforma.

Las amenazas de Maduro son una clara

señal de su desesperación y su determinación
de aferrarse al poder a cualquier costo. Sin
embargo, el deseo de cambio entre los vene
zolanos es palpable, y la comunidad interna
cional está vigilante.
El 28 de julio será un día decisivo para los

venezolanos, y las acciones de Maduro tras los
resultados determinarán si Venezuela puede
finalmente romper con su ciclo de represión y
pobreza, o si continuará bajo el yugo de un
régimen que no tiene intención de ceder.
Los venezolanos tienen la oportunidad

de cambiar el rumbo de su país. La apues
ta está hecha, y el mundo está mirando. La
pregunta es: ¿Maduro jugará limpio o
seguirá apostando al miedo y la intimida
ción ? La respuesta determinará el futuro
de Venezuela.

Nos vemos en el próximo Poker Político,
donde seguiremos apostando por la verdad
y la transparencia en este juego de la vida
pública. ¡Ciaoool

seguidores de manera pacífica y efectiva.
Maduro no es un caso aislado.

Los regímenes de izquierda en el conti
nente han mostrado una tendencia alarman

te hacia el autoritarismo y ¡a represión.
Desde Cuba hasta Nicaragua, pasando por
Bolivia y México, hemos visto cómo los líde
res de izquierda utilizan el poder para conso
lidar su control y eliminar cualquier forma de
oposición.
En Cuba, el régimen de DíazCanel

sigue oprimiendo a su población, mante
niendo un control férreo sobre la informa

ción y reprimiendo cualquier intento de
protesta. En Nicaragua, Daniel Ortega ha
llevado a cabo una brutal represión contra
sus opositores, utilizando la violencia y la
intimidación para mantener su régimen.
Incluso en México, bajo el liderazgo de
Andrés Manuel López Obrador, hemos
visto un desprecio por las instituciones
democráticas y un intento constante de
concentrar el poder en la presidencia.
Estos ejemplos demuestran que el

modelo de gobierno de izquierda en
América Latina está fallando.

En lugar de traer justicia social y prospe
ridad, estos regímenes han traído represión,
pobreza y desesperanza. Venezuela no es la
excepción, y las amenazas de Maduro son
un síntoma de un problema más profundo: la
incapacidad de la izquierda para gobernar
de manera efectiva y respetar los principios
democráticos.

Si, contra todas las amenazas, Maduro
acepta su derrota, Venezuela podría estar
ante una nueva era de esperanza y recons
trucción.

González Urrutia ha prometido restaurar
la democracia, liberar a los presos políticos
y abrir la economía para atraer inversión y
crear empleo.

Pero la transición no será fácil.
El chavismo todavía controla muchas

instituciones clave y podría obstaculizar
los esfuerzos de reforma.

Las amenazas de Maduro son una clara

señal de su desesperación y su determinación
de aferrarse al poder a cualquier costo. Sin
embargo, el deseo de cambio entre los vene
zolanos es palpable, y la comunidad interna
cional está vigilante.
El 28 de julio será un día decisivo para los

venezolanos, y las acciones de Maduro tras los
resultados determinarán si Venezuela puede
finalmente romper con su ciclo de represión y
pobreza, o si continuará bajo el yugo de un
régimen que no tiene intención de ceder.
Los venezolanos tienen la oportunidad

de cambiar el rumbo de su país. La apues
ta está hecha, y el mundo está mirando. La
pregunta es: ¿Maduro jugará limpio o
seguirá apostando al miedo y la intimida
ción ? La respuesta determinará el futuro
de Venezuela.

Nos vemos en el próximo Poker Político,
donde seguiremos apostando por la verdad
y la transparencia en este juego de la vida
pública. ¡Ciaoool
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EXPLIQUEMOS
LA ECONOMIA
PARÍS 2024, UN GUSTO MUY CARO
CÉSAR SALOMÓN
Hace dos días se inauguraron los Juegos Olím

picos París 2024, la máxima justa deportiva
del mundo en la que los mejores exponentes
de todas las disciplinas se dan cita para po
ner en marcha aquello que dijo el Barón de

Coubertain en los primeros juegos de la era moderna,
Atenas 1896: "más rápido, más alto, más fuerte".

En pleno siglo XXI, esa frase sigue siendo lo máximo
cuando se desarrolla esta competición cada cuatro años.
Pero si para las justas deportivas se dice eso, para poder
acudir a una olimpiada se necesita ser mucho más fuerte,
porque lo que se necesita es dinero, money, lana. Porque
no cualquiera puede ir a tina justa de este tamaño y un
mexicano, la realidad es que debería vender un riñon pa
ra ir. Expliquemos la economía.

El Comité Olímpico Internacional tasó el costo de las
actuales olimpiadas en cuatro mil 380 millones de euros,
recursos que según información oficial dan en un 4 por
ciento el Estado francés y en un 96 por ciento el sector
privado

¿Ahora bien, qué tan caro es ir a este suceso interna
cional? Para adquirir pases lo más seguro es comprarlos
en la página web oficial del COI, donde se tiene la certeza
de que no habrá chanchullo.

información del portal de TUDN indica que para acu
dir hay dos tipos de paquetes:

'Paquetes de viaje: Incluyen acceso al evento depor
tivo, hospedaje, transporte público del hotel al evento, uir
regalo, acceso ai Solón 24, acceso a eventos especiales y,

dependiendo el paquete seleccionado y de las fechas se
leccionadas, algunos tours por la ciudad.

"Paquetes de hospitalidad: Estos son paquetes más
sencillos, que sólo incluyen el acceso al evento seleccio
nado y servicios de hospitalidad en el evento y en algu
nos puntos icónicos de la ciudad".

La misma fuente indica que un paquete para la cere
monia inaugural tuvo un costo de 33 mil 220 euros, equi
valentes a 610 mil pesos mexicanos, mientras que ya con
un paquete de hospitalidad para la misma inauguración
tiene un valor de nueve mil 500 euros, que al tipo de
cambio son alrededor de 17S mil pesos mexicanos.

Los boletos de avión en vuelo redondo se encuen

tran entre los 27 mil y los 30 mil pesos, mientras que
los boletos más económicos se encuentran desde los
mil 200 pesos.

TUDN indica que, en promedio, se requieren cerca de
200 mil pesos por persona para acudir a la justa olímpica
en el Viejo Continente.

Aunque ahí no termina todo, porque hay eventos es
peciales que cuestan una lana más, como la final de bas
quetbol. las pruebas de pista, como los cien metros pla
nos, y ya no se diga la clausura.

Aunque también, por qué no, usted seguramente po
drá ver algunos eventos gratuitos, como el maratón o la
marcha, por mencionar solo algunos, que se dan, por lo
regular, en las calles de las ciudades sede.

Así que ya lo sabe, si en esta Justa no fue. pero es su
gran sueño acudir a una olimpiada, puede ir ahorrando
para la próxima justa, que será en Los Ángeles 2028.
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¡JE LOS JURO
QUENOJOTROS

NO FUIMOS—ES MÁiS
NI ENTERADOS
ESTÁBAMOS!
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